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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ПУГАЧЕВА ЗНАКОМИТ СВОИХ СЫНА  
И ДОЧЬ С ДЕТЬМИ ЗВЕЗДНЫХ ДРУЗЕЙ 

Алла Пугачева продолжает организовывать семейные вечера 
для тех представителей бомонда, у кого есть детки возраста, 
подходящего для общения с ее общими с Максимом Галкиным 
детьми Гарри и Лизой. В воскресенье на такой вечеринке в замке 
Максима Галкина и Аллы Пугачевой побывала чета Дибровых со 
своими сыновьями — шестилетним Александром и двухлетним 
Федором. Впечатлениями о времени, проведенном в гостях, 
поделилась супруга Диброва Полина в своем Инстаграме: «Эти 
парни (имеются в виду их сыновья. — Авт.) даже не знают, с кем 
рядом находятся... Но жгли весь вечер так... Энергия вокруг 
сумасшедшая. Алла Борисовна просто нереальная женщина. 
Королева. Очень тонкая, интеллигентная, с прекрасным чувством 
юмора. Много смеялись над ее шутками. Детки у них чудесные. 
Лиза общительная и музыкальная, Гарри задумчивый. Заме-
чательная семья. Настоящая. Максим заботливый отец и муж. 
Очень волновался за наших деток, так как родители разошлись 
достаточно поздно... Замок на самом деле уютный и красивый 
дом. Выполненный с идеальным вкусом. Я просто в восторге от 
сегодняшнего вечера. Дай Бог счастья».

Татьяна ФЕДОТКИНА.

75 лет исполнится в этот вторник бывше-
му генеральному директору ИТАР-ТАСС Ви-
талию Игнатенко — человеку, имя которого в 
мире российской журналистики равнозначно 
слову «легенда». Работа пресс-секретарем 
президента СССР Михаила Горбачева. Два с 
лишним десятилетия на посту руководителя 
крупнейшего российского информационно-
го агентства. Должность вице-премьера РФ 
в кабинете Черномырдина. Только на под-
робное перечисление «послужного списка» 
Виталия Никитича Игнатенко может уйти 
несколько абзацев газетной площади. Но 

причина высочайшего авторитета Виталия 
Игнатенко — не только и не столько в тех вы-
соких должностях, что он занимал.

Виталий Игнатенко — командный политиче-
ский игрок, который не предает, который держит 
удар. Человек, который, являясь стопроцентным 
реалистом, остается при этом романтиком и идеа-
листом. Накануне своего юбилея Виталий Игна-
тенко вспомнил в интервью «МК» о самых ярких 
эпизодах своей политической и журналистской 
карьеры. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЧЕТЫРЕ НОГИ  
И ОДНА ГИЛЬОТИНА

Читайте 3-ю стр.

Дмитрий ГУДКОВ,  
независимый депутат 

Госдумы

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО:  
«ХОРОШИЙ ЖУРНАЛИСТ 
ПРОДАЕТСЯ ОДИН  
РАЗ — СВОЕЙ ИДЕЕ»

Накануне своего 75-летия легендарный бывший 
гендиректор ИТАР-ТАСС рассказал о тайнах 

российской политики и журналистики 

У войны, как и у страха, глаза ве-
лики, и иногда одна из сторон выдает 
желаемое за действительное. Так 
случилось в разгар боевых действий 
в Луганской и Донецкой областях. В 
августе 2014 года сотрудники спец-
служб по наводке ополченцев схвати-
ли и доставили в Москву «украинского 
карателя» Сергея Литвинова. 

 По первоначальной версии след-
ствия, Литвинов пытал, насиловал и 
убивал мирных жителей Донбасса, 
в числе которых совсем еще девоч-
ки и пожилые женщины. Мужчине 
вменили экзотическую 356-ю ста-
тью УК РФ — «Жестокое обращение 
с гражданским населением, а также 
применение во время войны средств 

и методов, запрещенных Женевской 
конвенцией». 

 Дело Литвинова сейчас рассма-
тривает суд, и из него чудесным об-
разом исчезли все (!) чудовищные 
преступления. Деревенского дурачка 
теперь обвиняют всего лишь в хище-
нии двух стареньких автомобилей. 
Как такое возможно? Почему раз-
валилось одно из наиболее громких 
так называемых украинских дел, 
когда было предъявлено обвинение 
в совершении сугубо военных пре-
ступлений во время конфликта на 
Донбассе? 

Все это в расследовании «МК». 

Читайте 6-ю стр.

Почему «убийца детей и женщин» на Донбассе 
превратился в банального грабителя?

ВОЙНА РОДИЛА МЫШЬ

В ЧЕМ НЕ ПРАВ 
БАСТРЫКИН 

Что забыл председатель 
Следственного  
комитета РФ?

«Хватит уже играть в лжедемократию, 
следуя псевдолиберальным ценностям. Ведь 
демократия или народовластие — это не что 
иное, как власть самого народа, реализуе-
мая в его же интересах. Достижение таких 
интересов возможно только посредством 
всеобщего блага, а не абсолютной свободы и 
произвола отдельных представителей обще-
ства. Крайне важно создание концепции идео-
логической политики государства. Базовым 
ее элементом могла бы стать национальная 
идея, которая по-настоящему сплотила бы 
единый многонациональный российский на-
род» — с таким «интересным» призывом к 
«многонациональному российскому народу» 
обратился один из самых видных его «слуг» 
— председатель Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин.

В отличие от уважаемого Александра Ива-
новича Бастрыкина у меня нет юридического 
образования. Я не учился на юридическом 
факультете Ленинградского государственного 
университета — только на журфаке МГУ. Но 
я никак не могу отделаться от впечатления: 
несмотря на наше «образовательное не-
равенство», некоторые основополагающие 
юридические документы я знаю лучше — или 
по меньшей мере больше 
уважаю, чем председатель 
Следственного комитета. 

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

В 2017 году в кошельках россиян появятся 
новые деньги — 200 и 2000 рублей. Какими 
они будут? ЦБ обещает, что выбор дизайна 
будущих купюр отдадут на откуп всенародному 
голосованию. А Гознак будет лишь рисовать то, 
что граждане сами захотят видеть на кровно 

заработанных. Во что выльется коллективное 
творчество: в голову Ленина с памятника из 
Улан-Удэ или мост через Керченский пролив? 
А что с цветом — модная в этом сезоне «мята» 
или, может, исторический красный? Да и 
вообще, к чему они — новые деньги, уж не 
к инфляции ли? Своими соображениями от-
носительно пополнения в рублевом семей-

стве с «МК» поделился художник-каллиграф, 
экс-сотрудник Гознака и соавтор пятидеся-

тирублевки Юрий КОВЕРДЯЕВ.
Читайте 4-ю стр.

ДВЕСТИ  
БЕЗ КРЫМА — 
ДЕНЬГИ  
НА ВЕТЕР

«МК» выяснил, как могут 
выглядеть новые купюры

Идиоты разные бывают. Князь Мыш-
кин у Достоевского — добрый, мягкий, 
беззлобный, боящийся обидеть. Главное 
— чистый! Идиотом его называют потому, 
что он душою выше других; некоторым 
людям это нестерпимо. 

Идиот на сцене «Ленкома» (Богомолов) 

— совсем иной. Главное — грязный. Мер-
зость беспросветная. 

Название романа — «Идиот». Назва-
ние богомоловского спектакля — «Князь». 
У Достоевского — Мышкин. Богомолов 
фамилию сменил: Тьмышкин. 

Читайте 7-ю стр.

МОДНЫЙ ИДИОТ
Александр МИНКИН
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ВА «Главный каратель» 
Литвинов оказался 

простым грабителем.

Автограф автора 
прежней 200-рублевки 

Игоря Крылкова.
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СТАРШИНА КОЛОЛАСЬ, НО ПРОДОЛЖАЛА 
ПРИНИМАТЬ ЗВОНКИ О ПРЕСТУПЛЕНИЯХ

Помощница оперативного 
дежурного службы 02 ГУ МВД 
России по Москве попалась 
в пятницу с наркотическим 
зельем в Раменском райо-
не Подмосковья. По данным 
следствия, полицейский в 
звании старшины — нарко-
манка со стажем.

Как стало известно «МК», 
15 апреля местные опера-
тивники получили информа-
цию, что в поселке Удельная 
в подъезде дома на Южном 
проспекте подозрительный 
мужчина спрятал небольшой 
целлофановый пакет. Поли-
цейские предположили, что 
это может быть закладка с 
наркотиками, оставленная 
курьером для покупателя, 
и решили устроить в этом 
месте засаду. Сам покупа-
тель не заставил себя долго 
ждать. В 19.40 возле подъ-
езда появилась молодая 
женщина. Дама, озираясь 
по сторонам, подошла к 
тайнику и быстро положила 
некий пакет в свой карман. 
После этого ее задержали. 
В одежде нашли пакет с по-
рошком белого цвета — поз-
же исследование показало, 
что это героинсодержащая 
смесь весом 5,29 грамма. 
Каково же было удивление 
наркополицейских, когда они 

уточнили личность дамы — 
32-летняя задержанная явля-
лась их коллегой, помощни-
цей оперативного дежурного 
московской службы 02! Она 
пояснила следователям, что 
приобрела наркотики для 
личного пользования, так 
как является наркозависи-
мой уже много лет.

Женщина служит в поли-
ции с 2004 года, за это время 
зарекомендовала себя с по-
ложительной стороны, рас-
тит сына-младшеклассника. 
У ее непосредственного на-
чальника вызвало удивление, 
что подчиненная длительное 
время употребляет наркоти-
ки. Полицейский без проблем 
проходила все проверки, 
успешно переаттестовалась 
из милиционера в полицей-
ского. 

Впрочем, приятели этой 
особы рассказали, что она 
начала колоться с 17 лет, 
правда, делала это нечасто. 
Все изменилось в худшую 
сторону, когда женщина в 
погонах познакомилась со 
своим мужем. Мужчина был 
наркоманом, промышлял 
уличными разбоями, чтобы 
найти деньги на зелье. Не-
сколько лет назад он отсидел 
за это срок, а когда вышел — 
взялся за старое, хотя супруга 

к этому моменту практически 
бросила пагубную привычку. 
Старшина даже пыталась за-
кодироваться, но процедура 
не помогла. В последнее вре-
мя часто занимала деньги, 
все знакомые подумали, что 
дежурная вновь начала ак-
тивно колоться. Друзьям она 
рассказывала, что работает 
сутками.

Как пояснила старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской области 
Ольга Врадий, в отношении 
задержанной возбуждено 
уголовное дело по статье «Не-
законное изготовление, при-
обретение, хранение, пере-
возка, пересылка либо сбыт 
наркотических средств или 
психотропных веществ».

Комментирует юрист 
московского профсоюза 

полиции Павел КОРНЕЕВ:
— Полицейские проходят 

ежегодную диспансери-
зацию. Сдают в том числе 
кровь, которую обязаны 
проверять на наличие нар-
котических веществ. До нас 
доходили слухи, что некото-
рые полицейские, которые 
имеют проблемы с наркоти-
ками, эти справки покупают 
в ведомственной поликлини-
ке. Но доказать это довольно 
сложно.

УЛИЧНЫХ ГОНЩИКОВ ОТПРАВЯТ 
ШУМЕТЬ В ПРОМЗОНЕ

Столичные власти, воз-
можно, выделят стритрей-
серам площадки на терри-
ториях промзон. Проблема 
уличных гонщиков стала ак-
тивно обсуждаться после 
массовых беспорядков на 
Ходынском поле в ночь на 
субботу. Тем временем двое 
организаторов сходки автод-
вижения «Боевая классика» 
были задержаны.

Как пояснил «МК» пред-
седатель комиссии по зако-
нодательству, регламенту, 
правилам и процедурам Мос-
гордумы Александр Семен-
ников, в настоящее время 
уличные гонщики могут соби-
раться на территории города, 
но лишь в тех местах, где не 
мешают горожанам. Круп-
ные промзоны, где теорети-
чески могли бы собираться 
стритрейсеры, существуют 
практически во всех округах 
столицы: в частности, это 
промзона «ЗИЛ» (Данилов-
ский район, ЮАО), промзо-
на «Коровино» (Дмитровский 

район, САО) и промзона 
«Люблино-Перерва» (район 
Марьино, ЮВАО). 

Напомним, после беспо-
рядков на Ходынском поле, 
которые учинили участники 
движения «Боевая клас-
сика», были задержаны 23 
человека. Полицейские со-
ставили административ-
ные протоколы, причем по 
разным статьям (в их числе 
«Управление транспортным 
средством при наличии не-
исправностей», «Управление 
транспортным средством во-
дителем, не имеющим при 
себе документов» и т.д.).

Параллельно следователи 
возбудили уголовное дело по 
статье «Хулиганство». В по-
недельник были задержаны 
двое лидеров «Боевой клас-
сики», один из них 21-летний 
студент. На момент подписа-
ния номера гонщики находи-
лись в ИВС. Позже Савелов-
ский районный суд должен 
был решить вопрос о мере 
пресечения.

ЛЬГОТНИКАМ РАЗРЕШАТ ЛИТЬ 
ВОДУ СВЕРХ МЕРЫ

Ввести дополнитель-
ные льготы для столичных 
инвалидов предлагают в 
Мосгордуме. В будущем 
им могут компенсировать 
50% от всех коммунальных 
услуг, потребленных сверх 
нормативов.

Как сообщили «МК» в 
Мосгордуме, по действую-
щему федеральному за-
конодательству инвали-
дам и семьям, имеющим 
детей-инвалидов, тем, кто 
подвергся радиационному 
воздействию из-за ядер-
ных испытаний на Семи-
палатинском полигоне и 
воздействию радиации во 
время катастрофы на Черно-
быльской АЭС, полагают-
ся льготы на оплату услуг 
ЖКХ. Они составляют 50% 
от их общего объема, но не 

могут превышать нормати-
вы (4,386 куб. м холодной 
воды и 2,924 куб. м горячей 
воды на 1 человека в месяц, 
8,3 куб. м газа на человека 
в месяц и т.д.). В Мосгорду-
ме предлагают ввести для 
льготников дополнительные 
компенсации в том случае, 
если они, потребляя комму-
нальные услуги, выходят за 
нормативы. Депутаты хо-
тят компенсировать 50% от 
такого «перерасхода». Лю-
бопытно, что новые льготы 
планируется распростра-
нить на всё, что льготники 
потребили с 1 января 2016 
года. Таким образом сто-
личные власти намерены 
поддержать их и сполна 
компенсировать расходы 
по оплате коммунальных 
услуг.

ХОЗЯИН СГОРЕВШЕГО  
МАГАЗИНА ФЕЙЕРВЕРКОВ 

ОТРАВИЛСЯ ГАЗОМ В СОРТИРЕ

Нелепую смерть принял в 
понедельник при пожаре в 
магазине фейерверков «Са-
лют» на Звенигородском 
шоссе один из владельцев 
торговой точки. Мужчина 
спрятался в туалете и скон-
чался от отравления угарным 
газом. 

Как удалось выяснить «МК», 
пожар вспыхнул в 14.00 на 
первом этаже магазина, рас-
положенного по соседству с 
торговым центром «Электро-
ника на Пресне». Буквально 
за несколько минут огонь 
охватил все помещение, и 
снаряды с петардами стали 
взрываться. Продавцы из 
«Электроники» сразу вызвали 
на место пожарных и МЧС, ко-
торые произвели эвакуацию 
работников из близлежащих 
зданий. По информации, по-
лученной от работников со-
седствующих зданий, около 
месяца назад помещение под 
фейерверки сняли несколько 
кавказцев, которые плати-
ли за аренду 50 кв. м около 
150 тысяч рублей в месяц. 
Офисные клерки и продав-
цы, работающие в магазине 

детских товаров (располо-
женном за стенкой), были 
очень недовольны своими 
соседями, так как, по слухам, 
они заехали в помещение, 
проигнорировав все прави-
ла техники безопасности. 
И, судя по всему, они были 
правы. Жуткий грохот, дым 
и взрывы довели людей до 
состояния паники буквально 
за считаные минуты. К сча-
стью, 8 нарядов пожарных 
потушили очаг возгорания 
за час.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, после локализа-
ции пламени в туалете об-
наружено тело мужчины со 
следами термического воз-
действия. Только спустя не-
сколько часов удалось уста-
новить личность жертвы. От 
отравления угарным газом 
скончался 25-летний совла-
делец магазина Мохаммед 
Асабаев (его опознал брат). 
Мужчина не выбежал на ули-
цу, а решил переждать по-
жар в сортире и надышался 
угарным газом.                    

МИКРОБОВ В ВОЗДУХЕ ПОДЗЕМКИ 
БУДУТ УБИВАТЬ ТОКОМ

Пассажиров столичного 
метро защитят от бактерий и 
вирусов при помощи специ-
альных установок по очистке 
воздуха, которые уничтожат 
опасные микроорганизмы.

В настоящее время та-
кие системы установлены 
на трех станциях — «Киев-
ская», «Боровицкая» и «Ново-
кузнецкая». Они работают в 
тестовом режиме, и если их 
признают эффективными, 
подобные устройства могут 
появиться и в других местах 
подземки. 

По словам источника «МК» 
в московском метро, суть 
новой технологии заключа-
ется в том, что все микро-
организмы, находящиеся в 
воздухе, много раз подряд 
проходят через воздействие 
электрических полей. В ре-
зультате микроскопические 
«вредители» разрушаются и 
в конечном итоге погибают. 
Воздух на выходе оказыва-
ется полностью стерильным. 
При этом микроорганизмы 
не накапливаются внутри 
установки, а значит, нет 
опасности «залпового» вы-
броса микробов после ее 
выключения и повторного 

включения (к примеру, при 
внезапном перепаде напря-
жения). 

Необходимость внедрения 
новых систем очистки воз-
духа связана с тем, что, по 
данным статистики, 5–10% 
пассажиров являются источ-
никами инфекций в активной 
фазе (ежедневно метро поль-
зуются в среднем 8 миллио-
нов человек). Разработчики 
утверждают, что использо-
вание новой технологии по-
зволит снизить эпидемиоло-
гические риски на 70%. 
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Испытания систе-
мы шумоподав-
ления в метро, 
стартовавшие 16 
декабря прошло-

го года, прошли успешно. 
Теперь устройства, по форме 
напоминающие ракушки, 
планируется установить на 
центральных станциях ме-
тро, расположенных внутри 
Кольцевой линии. Они поя-
вятся вблизи колонн экс-
тренного вызова и обеспечат 
практически полную, «ком-
натную» тишину на уровне 
20–30 децибел на расстоя-
нии 2–3 метров от устрой-
ства.

Главную героиню инсце-
нированного ролика о по-
хищении женщины на улице 
Мясницкой в воскресенье, 
28-летнюю модель Яну Ду-
бовую, депортируют из Рос-
сии, а перед этим женщину 
оштрафуют.

Днем в полицию позвонили 
несколько очевидцев, заявив-
ших, что прямо на их глазах 
двое мужчин подъехали на 
«Бентли» к молодой девуш-
ке, затолкали ее в багажник 
и увезли. На уши была под-
нята вся столичная полиция. 
Машину остановили спустя 
15 минут. Однако жертва (ею 
оказалась гражданка Украи-
ны, актриса и модель Яна Ду-
бовая) заявила, что на самом 
деле никакого похищения не 
было. А случившееся — это 
мероприятие, направленное 
на проверку работы москов-
ских полицейских. Cъемку 
своего «похищения» Дубо-
вая планировала выложить 

в Интернет и заработать на 
этом деньги. Смешно, что 
очевидцы сначала подумали, 
что молодая женщина име-
ет отношение к девушкам 
легкого поведения, так как 
пришла на Мясницкую улицу 
в обтягивающих лосинах, на 
15-сантиметровых каблуках и 
с заметным макияжем.

В отношении всех участни-
ков этой истории возбудили 

административные дела по 
статье «Мелкое хулиганство». 
Как сообщила «МК» пресс-
секретарь Мещанского суда 
Москвы Юлия Бочарова, Яна 
Дубовая признана виновной, 
ей назначено наказание в 
виде штрафа в размере 5000 
рублей, а также выдворение 
за пределы РФ (барышня 
находилась в России неле-
гально).

— Мы хотим извиниться 
перед всеми за розыгрыш. 
Конечно, надо было преду-
предить о своей необычной 
акции, — напоследок заявила 
актриса.

Дубовая, кстати, известна 
в богемных кругах Москвы. 
Одно время она танцевала в 
балете Кристины Орбакай-
те, засветилась в одном из 
эпизодов «Нашей Раши» с Ми-
хаилом Галустяном и в эпи-
зодической роли в ситкоме 
«Давай поженимся» в паре с 
Александром Олешко.                    

ПАРТНЕРШУ ГАЛУСТЯНА И ОЛЕШКО ВЫГНАЛИ  
ИЗ РОССИИ ПОСЛЕ РОЗЫГРЫША С ПОХИЩЕНИЕМ

Виновник страшного ДТП 
на Беговой улице, когда за-
живо сгорели три человека, 
Сергей Шувалов, отправит-
ся в колонию на 70 месяцев. 
Такое решение в понедель-
ник вынес Савеловский суд 
Москвы. 

Трагический инцидент 
произошел утром 12 июля 
2015 года, когда 28-летний 
Шувалов, работавший курье-
ром и разработчиком сайтов 
в одной из коммерческих 
структур, вместе с четырь-
мя приятелями возвращался 
из ночного клуба. В тот день, 
примерно в пять утра, груп-
па молодых людей вышла из 
ночного клуба на Рочдель-
ской улице. Часть молодежи 
уехала на такси, а некоторые 
на машине 27-летнего Сер-
гея Шувалова. Несмотря на 
наркотическое опьянение 
(кстати, мужчина был судим 
за сбыт наркотиков, а в клу-
бе в ту ночь употреблял экс-
тази и марихуану), он сел за 
руль автомобиля «БМВ 750» 
и взял своих знакомых «на 
борт». Двигаясь по Беговой 
улице в сторону Ленинград-
ского проспекта со скоро-
стью 120–130 км/ч, в про-
цессе перестроения вправо 
Сергей утратил контроль над 
машиной, выехал на тротуар 
и совершил наезд на метал-
лическое ограждение. В ре-
зультате этого автомобиль 

загорелся. Шувалов и пас-
сажир, находящийся на пе-
реднем сиденье авто, сумели 
выбраться из салона через 
люк и с места происшествия 
скрылись. Приток воздуха 
сильно усилил пожар. Еще 
три пассажира, находив-
шиеся на заднем сиденье, 
не смогли самостоятельно 
выбраться из горящей ма-
шины и погибли на месте. 
Жертвами страшного ДТП 
стали двое юношей (один 
из них работал диджеем) и 
одна девушка, начинающая 
модель Мария.  

В ходе процесса Шувалов 
частично вину признал, хотя 
и заявил, что пассажиры все 
равно горели, помогать им 
было бессмысленно, а зна-
чит, в оставлении людей в 
опасности он не виноват. 
Родственникам погибших 
молодой человек принес из-
винения, отметив, что глубо-
ко сожалеет о случившемся. 
Кстати, иск матери девушки, 
потерявшей единственную 
дочь, был удовлетворен ча-
стично.

Как сообщил «МК» стар-
ший помощник Савеловско-
го межрайонного прокурора 
Алексей Морозов, суд при-
говорил Шувалова к пяти го-
дам и 10 месяцам лишения 
свободы. Он будет отбывать 
наказание в колонии общего 
режима. 

ПРОЖИГАТЕЛЬ ЖИЗНИ СПАЛИЛ 
ТРЕХ ЧЕЛОВЕК В СВОЕЙ МАШИНЕ
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ВЕЛИКА МОСКВА, 
А ВЫДВИГАТЬ 
НЕКОГО 
Московских единороссов 
особенно беспокоит ситуация  
в Тушине и Люблине
Известные москвичи не горят желанием 
избираться в Госдуму. По крайней мере 
от «Единой России». Ознакомившись со 
списком кандидатов, зарегистрировав-
шихся на праймериз, «МК» обнаружил 
в нем всего несколько знакомых фами-
лий. Помимо телеведущего Петра Тол-
стого, чье участие в предварительном 
голосовании широко рекламировалось 
партией, это актриса Анна Снаткина, 
кинорежиссер Юрий Кара и журналист 
Владимир Шахиджанян. Кроме того, 
от Москвы намерены баллотировать-
ся действующие депутаты Госдумы, 
столичные парламентарии и активисты 
«Народного фронта». 

«Ставка была сделана на представителей 
социальной сферы, общественных организаций, 
научных и промышленных объединений», — пояс-
няет источник в партии. Больше всего участников 
— 57 человек — делегировало на праймериз сто-
личное образование. Такое впечатление, что ди-
ректора московских школ, учителя-предметники, 
воспитатели дошкольных учреждений и пре-
подаватели вузов просто мечтают променять 
горшки и указки на кресла парламентариев. 

15 зарегистрировавшихся на праймериз пред-
ставляют различные медицинские учреждения 
столицы, около 10 трудятся в социальной сфе-
ре, примерно столько же занимаются наукой. 
Подбором кандидатов занимались профильные 
департаменты — для каждого был установлен 
специальный норматив. «Учителя — это не только 
самая многочисленная когорта бюджетников, они 
умеют правильно формулировать и выражать свои 
мысли, не боятся общаться с аудиторией, а это 
важно для дебатов», — поясняет он. 

Впрочем, федеральные ведомства также не 
остались в стороне. Среди участников праймериз 
— сотрудники Министерства труда и Минэко-
номразвития, ФМС, Следственного комитета, 
Росархива, Федерального агентства воздуш-
ного транспорта и МЧС. Частный сектор будут 
представлять многочисленные представители 
юридических контор, строители, коммерсанты, 
занятые в сфере ЖКХ, мелкие и средние пред-
приниматели. Кроме того, в предварительном 
отборе выразили желание поучаствовать 24 пен-
сионера и 32 безработных. Всего, по данным 
сайта pg.er, регистрацию прошли 292 человека, 
что существенно меньше, чем, например, на 

праймериз 2014 года. Тогда кандидатов было 
более 600 человек. 

Из действующих депутатов Госдумы участво-
вать в предварительном голосовании (и, соответ-
ственно, переизбираться от Москвы) планируют 11 
человек. Правда, рассчитывать на узнаваемость 
могут от силы четверо. Это прежде всего соратник 
Лужкова, бывший вице-мэр Владимир Ресин, а 
также вице-спикер ГД Сергей Железняк, «вечный» 
представитель «московского лобби» Николай Гон-
чар и защитник автомобилистов Вячеслав Лыса-
ков, последнее время жестко конфликтовавший с 
главой Дептранса Максимом Ликсутовым. 

Также в федеральный парламент собира-
ются как минимум трое депутатов Мосгордумы 
(Людмила Гусева, Степан Орлов и Александр 
Семенников) и глава регионального отделе-
ния путинского «Народного фронта» Виктор 
Селиверстов. 

Когда до выборов было далеко, единороссы 
готовы были отдать другим партиям от 2 до 5 
одномандатных округов в Москве. Однако после 
срыва переговоров с КПРФ тактика поменялась, 
и теперь борьба развернется за все 15 кресел, ко-
торые в будущем парламенте получат столичные 

Скандал на досрочных выборах 
в Подмосковье дошел  
до встречи «в верхах» 
Памфиловой с Вильдановым
То, что досрочные выборы в Барвихе 
будут скандальными, было понятно с 
того момента, когда в предвыборную 
кампанию включилась команда Наваль-
ного. До прошлой субботы, если сканда-
лы и были, то незначительные и носили 
локальный характер. 

В субботу, 16 апреля, уже случился самый 
настоящий скандал, связанный с началом до-
срочного голосования. Оппозиционные канди-
даты обвинили «Единую Россию» в использова-
нии административного ресурса. В досрочных 
выборах приняли участие граждане, которые 
барвихинскую прописку получили буквально 
за… неделю до досрочных выборов.

Слухи о том, что в поселке появились почти 
триста новоиспеченных барвихинцев, ходили 
еще в начале апреля. Естественно, прописку 
организовал местный «кровавый режим». Правда, 
в частных разговорах со мной представители 
власти категорически отрицали какое-либо уча-
стие в этой акции. 

Тем не менее 16 апреля «забурлили» со-
циальные сети, а новости о досрочных выборах 
в Барвихе поднялись в топ. Непреложный факт. 
В досрочных выборах приняли участие люди, 
которые совсем недавно прописались в поселке. 
А дальше на этот факт наложились многочис-
ленные фантазии и домыслы от кандидатов в 
депутаты и обитателей социальных сетей. На-
зывались цифры в сотни вновь прописанных, 
которых массово подвозили на автобусах до 
места голосования. В общем, скандал вышел 
на федеральный уровень. В воскресенье раз-
бираться в ситуации приехали адвокат Анатолий 
Кучерена, председатель Мособлизбиркома Ирек 
Вильданов, представители ЦИКа.

В итоге выяснилось, что за вновь прописан-
ными гражданами стоит местный предпринима-
тель, владелец мехового салона «Меха Елены» 
Елена Жданова, которая является кандидатом 
в депутаты от «Единой России», а в прошлом 
была советником небезызвестного губерна-
тора Саратовской области Аяцкова. Жданова 
публично подтвердила, что она организовала 
прописку своих рабочих. 

Ее однофамилец и тоже кандидат в депута-
ты Иван Жданов поспешил заявить: «Нет никаких 
сомнений, что людей просто прописывали в 
резиновую квартиру под выборы. Что согласно 
УК РФ является преступлением». 

По словам председателя Мособлизбиркома 

Ирека Вильданова, предпринимательница обя-
зана по закону зарегистрировать своих рабочих. 
При этом она не нарушила закон в части нор-
мативов по количеству зарегистрированных на 
определенной площади. На 2000 квадратных 
метров зарегистрировано 30 человек с уче-
том членов семьи. Всего же речь может идти о 
50 вновь прописанных, которые проживают по 
пять-шесть человек в различных населенных 
пунктах сельского поселения. Формально за-
кон не нарушен. 

При этом закон обязывает начинать досроч-
ное голосование за 10 дней до даты выборов. 

Помимо регистрации оппоненты обвиняют 
Елену Жданову в подкупе избирателей. «Под-
возили на автобусах» — это «Газель» предпри-
нимательницы Ждановой, на которой на изби-
рательный участок привезли 10 человек. Других 
«автобусов» замечено не было. 

При этом сам приезд «Газели» с рабочи-
ми вызвал еще один скандал — машина была 
встречена многочисленными фото- и видеока-
мерами оппозиционеров, шумом и криками. В 
результате стало плохо беременной женщине, 
выступившей, видимо, координатором группы 
рабочих. По этому факту она написала заявле-
ние в полицию.

Что касается самого «привоза» — если 
удастся доказать, что Елена Жданова прину-
дила своих рабочих участвовать в голосовании, 
это будет считаться подкупом избирателей со 
всеми вытекающими последствиями. Вплоть 
до снятия с выборов.

— Если есть нарушения, необходимо обра-
щаться в суд. Если они будут доказаны, избира-
тельная комиссия проведет пересчет голосов по 
досрочному голосованию и примет то или иное 
решение, — считает Ирек Вильданов.

Всего по итогам субботы-воскресенья в 
досрочном голосовании приняли участие 132 
человека. Цифра огромная, которая с учетом 
того, что досрочное голосование будет идти еще 
несколько дней, может увеличиться. Наверняка 
все будет по закону. Но «досрочный осадок» уже 
есть. Выиграть выборы смогут не кандидаты в 
депутаты, а политтехнологи.

Отреагировала на случившееся и пред-
седатель ЦИК Элла Памфилова. В понедельник 
она встретилась с кандидатами, у которых есть 
претензии по досрочному голосованию, и про-
вела экстренное совещание с главой Мособлиз-
биркома. Независимо от итогов встречи ясно 
одно: голосование в Барвихе будет находиться 
на федеральном контроле. 

По словам одного из участников вчерашней 
встречи с главой Мособлизбиркома  Иреком 
Вильдановым,  председатель ЦИК Элла Пам-
филова  достаточно четко обозначила свою 
позицию по вопросу досрочного голосования в 
Барвихе. Местная избирательная комиссия обя-
зана проверять, насколько уважительна причина 
для досрочного голосования. А факт подвоза 
избирателей к месту голосования, если он имел 
место быть, назвала «серьезным нарушением». 
Также она приняла решение направить в Барвиху 
представителя ЦИК для постоянного контроля 
за ходом досрочного голосования. 

Краткий итог встречи подвел для «МК» 
и председатель Мособлизбиркома Ирек 
Вильданов:

— Элла Памфилова всех выслушала. По 
обращениям, в которых содержатся конкрет-
ные факты (фамилии, номера машин и т.д.), 
она все обобщит и направит в Генпрокуратуру 
для проверки.

Георгий ЯНС.

В ЧЕМ НЕ ПРАВ 
БАСТРЫКИН 
c 1-й стр.

Есть, например, такой документ 
— известный, я полагаю, Алексан-
дру Бастрыкину, — как Конститу-
ция Российской Федерации. При-

нят он был — напоминаю на случай, если 
Александр Иванович запамятовал, — на всена-
родном референдуме. И есть в этом документе 
некоторые весьма любопытные положения. Такие, 
например: «Основные права и свободы человека 
неотчуждаемы и принадлежат каждому от рож-
дения... Права и свободы человека и гражданина 
являются непосредственно действующими. Они 
определяют смысл, содержание и применение 
законов, деятельность законодательной и ис-
полнительной власти...»

Возможно, Александра Ивановича заин-
тересует и такое положение Конституции: «В 
Российской Федерации признается идеологиче-
ское многообразие. Никакая идеология не может 
устанавливаться в качестве государственной 
или обязательной». 

Еще бы я рекомендовал председателю 
Следственного комитета вновь ознакомиться с 
пунктом 5 статьи 29 нашего Основного закона: 
«Гарантируется свобода массовой информации. 
Цензура запрещается». Александр Иванович 
этот пункт явно тоже запамятовал. В своем опу-
бликованном в журнале «Коммерсант. Власть» 
зажигательном материале Александр Бастрыкин 
де-факто предлагает России китайские методы 
регулирования интернет-СМИ. А основой этих 
пресловутых «китайских методов», как хорошо 

известно всем и каждому, является цензура, 
цензура и еще раз цензура. 

Впрочем, чего это я тешу себя иллюзия-
ми? В том, что касается юридических вопросов, 
юрист всегда переспорит не юриста. Я уверен, 
что, окажись я лицом к лицу с Александром Ба-
стрыкиным, он бы мне мигом доказал: это я, 
самоуверенный любитель, неправильно понимаю 
и трактую наш Основной закон. А вот он, генерал 
юстиции Российской Федерации, Конституцию 
понимает правильно и творчески развивает ее 
основные идеи и положения.

Но, к счастью или к несчастью, спор между 
Александром Бастрыкиным и его оппонентами, 
к числу которых в данном вопросе я имею честь 

себя причислять, лишь во вторую очередь носит 
юридический характер. В первую очередь это 
политический спор — спор о путях дальнейшего 
развития России. И в этом отношении мне очень 
интересно: что о призывах своего бывшего старо-
сты группы думает его сокурсник по ленинград-
скому юрфаку Владимир Путин? 

Если в статье Александра Бастрыкина из-
ложен его чисто личный взгляд на вещи, который 
никоим образом не влияет на его служебную 
деятельность, то это можно пережить. Но если 
эти взгляды в той или иной степени пользуются 
поддержкой Президента РФ, то это уже повод для 
очень серьезной, для сверхсерьезной тревоги. Я, 
естественно, рассчитываю и надеюсь на первый 

вариант. Но в общей «схеме вещей» моя надежда 
и мой расчет очень мало что значат. 

Президент в этом вопросе должен сам рас-
ставить все точки над «i» — расставить их так, 
чтобы не оставить возможности для двойно-
го толкования своей позиции. В конце концов 
именно Путин является в нашей стране гарантом 
Конституции. Короче, жду с нетерпением, чья 
трактовка Основного закона является более близ-
кой ВВП — моя или Александра Бастрыкина. 

Но это еще не все, что я хотел бы сказать 
по поводу программной статьи председателя 
Следственного комитета РФ. Как вы уже поняли, 
когда речь идет о «высоких государственных 
материях», я с ним категорически не согласен. 
Но вот когда Александр Бастрыкин ведет раз-
говор о вопросах, которые непосредственно 
входят в его профессиональную компетенцию, 
я бы не стал легкомысленно относиться к тому, 
что он говорит: 

«Именно молодежь рассматривается тер-
рористическими группировками в качестве 
естественного резерва. Из этого следует, что 
необходимо сделать все, чтобы перехватить 
инициативу, включать молодых людей из группы 
риска в разработку и реализацию программ 
противодействия вооруженному экстремизму» 
— готов подписаться под каждым из этих слов 
Александра Бастрыкина. 

И таких сугубо профессиональных идей — 
частично общих, частично вполне конкретных — в 
статье председателя Следственного комитета 
довольно много. И будет очень обидно, если на 
фоне громогласных политических деклараций 
главы СК они останутся незамеченными. Каждый 
должен заниматься своим делом — такой бы вы-
вод я сделал из попытки Александра Бастрыкина 
«показать России свет истины». Но это, конечно, 
только мое мнение. Посмотрим, каким окажется 
мнение президента. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Глава Совфеда  
рассмотрела 
интеллектуальную 
собственность глазами 
молодежи
Выйти из кризиса, возобновить эко-
номический рост на базе нынешней 
сырьевой модели просто невозможно. 
Это ни у кого не вызывает сомнений. 
Нужны структурные реформы. О чем 
говорят на самом верху: и в прави-
тельстве, и в Кремле, и в ЦБ. Сами же 
преобразования нуждаются пре-
жде всего в инновациях. Последние, 
однако, внедряются с трудом. Моно-
полизированной экономике они осо-
бенно и не нужны. Чтобы переломить 
ситуацию, Совет Федерации уже не 
первый год проводит Всероссийские 
молодежные научно-практические 

конференции «Региональные програм-
мы и проекты в области интеллекту-
альной собственности глазами моло-
дежи». Сейчас ее провели в столице 
Башкирии Уфе.

«Вглядитесь в это необычное зеркало!» — 
зазывал главу Совфеда Валентину Матвиенко 
аспирант Башкирского университета. Вначале 
она не проявила особого интереса: небольшой 
квадратный кусок стекла. И что? Но потом не 
могла от него оторваться. Оно не только пре-
красно отражает лицо, но в правом верхнем 
углу сообщает дату и время, а также прогноз 
погоды. И это только первая модель, которую 
собрали буквально за месяц. Разработчики 
пообещали высокой гостье второй экземпляр, 
в котором будут транслироваться «горячие 
новости», но самое главное — интеллектуаль-
ное зеркало автоматически будет следить за 
лицом, чтобы, например, резко увеличивать те 
или иные его части, например глаза. Что осо-
бенно важно при их накрашивании дамам.

Валентина Матвиенко отметила и другие 
инновационные разработки: чудо-корни, из 
которых можно выделять ингредиенты для 

производства безаллергенного инсулина, 
робота, переводящего по пешеходным пе-
реходам слабовидящих людей, вакуумный 
станок (который, кстати, сконструировал 
школьник-девятиклассник), наконец, компакт-
ный, но мощный генератор для беспилотных 
аппаратов.

В общем, было чему подивиться на мо-
лодежной выставке, устроенной в уфимском 
Конгресс-центре. Но глава Совфеда прилетела 
в столицу «инновационной», по ее словам, 
республики не только затем, чтобы наградить 

отличившихся изобретателей и высказать 
благодарность устроителям: правительству 
Башкирии и представителям Всемирной орга-
низации интеллектуальной собственности.

С внедрением инноваций у нас до сих пор 
особо не получается. «В коммерческом обо-
роте в нашей стране находится лишь около 
двух процентов охраноспособных результатов 
интеллектуальной деятельности», — с горе-
чью констатировала Матвиенко. А между тем 
президент Владимир Путин также недоволен 
тем, что у нас еще не на достаточном уровне 
уважают права авторов интеллектуальной 
собственности».

Почему все так плохо с внедрением ин-
новаций? Главная причина — «отечествен-
ный рынок сильно монополизирован». Все это 
знали давно. Но когда это заявляет публично 
председатель Совета Федерации, то, может 
быть, с монополиями начнут все-таки бороть-
ся? Конечно, верится с трудом. Но Матвиенко 
предложила «принуждать к инновациям». Как? 
Да просто подгонять к каждому инноватору по 
производственнику. И еще — опережать в на-
учных разработках иностранных конкурентов, 
а не плестись у них в хвосте.

Впрочем, пока и на последней конферен-
ции каких-либо заявок от промышленности не 
было. Подождем, пока заставят.

Константин СМИРНОВ, Уфа.

ЗЕРКАЛО ДЛЯ ВАЛЕНТИНЫ МАТВИЕНКО
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одномандатники. Особое беспокойство в партии 
вызывают Тушинский избирательный округ, в 
котором собирается баллотироваться представ-
ляющий «Яблоко» оппозиционер Дмитрий Гудков, 
и Люблинский избирательный округ, по которому 
пойдет коммунист Валерий Рашкин. 

Против Гудкова единороссы буквально в 
последнюю минуту выставили экс-главу Роспо-
требнадзора Геннадия Онищенко. Источник в 
партии говорит, что на решительные действия 
их сподвигла недавняя поездка оппозиционера 
в США — кто его знает, чем он там занимался. В 
Интернете уже началась обличительная кампания 
на тему «Почему Гудков предпочел 463 тысячам 
московских избирателей кучку жителей Нью-
Йорка». (Практически одинаковые сообщения на 
разных ресурсах заставляют заподозрить, что в 
подготовку к выборам уже включились «боты».) 
Сам оппозиционер объявил, что готов к любому 
противнику, хотя понимает: бороться против 
него будет прежде всего «административный 
ресурс». Соперника Рашкину подобрали забла-
говременно — им стал телеведущий, прямой 
потомок знаменитого писателя Петр Толстой. У 
коммунистов всегда были неплохие отношения 
с городскими властями (в частности, в Мосгор-
думу они в 2014 году провели 5 человек, хотя 
столица никогда не входила в «красный пояс»). 
Но кандидатура Рашкина мэрии почему-то не 
понравилась. Кроме того, горадминистрация 
воспротивилась включению в списки на прай-
мериз главного редактора газеты «Культура» 
Елены Ямпольской, на которую, как и на Петра 
Толстого, делали ставку в генсовете «ЕдРа». В 
итоге журналистке, известной своим лояльным 
отношением к Сталину, придется дебатировать 
в Челябинской области. 

Предварительное голосование назначено 
на 22 мая, по его итогам будет сформирован 
окончательный избирательный список «Еди-
ной России», который утвердит съезд. Сколько 
мест в нем получит Москва — пока непонятно, 
равно как и то, кто составит компанию Сергею 
Собянину (его участие в выборах согласова-
но на 99%) в первой «тройке». Среди тех, кто 
зарегистрировался на праймериз, очевидных 
«паровозов» нет. Мэрия хотела бы заполучить в 
свой список кинорежиссера Станислава Гово-
рухина, но такие, как он, в партии, не блещущей 
яркими политиками, нарасхват. «Понимание по 
составу региональных «троек» появится ближе к 
лету — в любом случае планка «ЕдРа» в Москве 
40%», — говорит источник. 

Елена ЕГОРОВА.

В БАРВИХЕ НА ПРАЙМЕРИЗ ПОШЛИ 
В ХОД РЕЗИНОВЫЕ КВАРТИРЫ

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP
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Медалью «Участнику во-
енной операции в Сирии» 
награжден специальный 
корреспондент «МК» 
Александр СТЕПАНОВ, 
работавший на авиаба-
зе Хмеймим. 17 апреля 
в Атриуме Национального 
центра управления обо-
роной РФ состоялся финал 
всероссийского фестиваля 
прессы «МЕДИА-АС-2016». 
Сергей Шойгу, вручая 
награды журналистам, 
участвовавшим в освеще-
нии мероприятий боевой 
подготовки, строительства и 

развития Вооруженных сил 
РФ, а также военным корре-
спондентам, освещавшим 
действия группировки ВКС 

России в Сирийской Араб-
ской Республике, сказал: 
«Мы старались работать так, 
чтобы у вас каждый день был 
повод рассказывать что-то 
новое, что-то интересное. 
Я надеюсь, что у нас это по-
лучилось, и мы с вами нашли 
очень хороший алгоритм 
нашего сотрудничества и 
взаимодействия: вы показы-
ваете то, что мы делаем, мы 
помогаем вам показывать 
все то, чем сегодня может 
гордиться наша страна, 
в первую очередь наших 
ребят». 

В понедельник Ассоциация 
туроператоров России 
(АТОР) заявила, что спрос 
на внутренний туризм в РФ 
вырос на 15–20% по срав-
нению с прошлым годом. 
Туроператоры считают, что 
наибольшим спросом поль-
зуется Краснодарский край и 
Крым, следом идет Москва, 

Санкт-Петербург, Казань и 
путешествия по Золотому 
кольцу. Вице-президент 
АТОР Дмитрий ГОРИН рас-
сказал «МК», с чем связан 
такой интерес: «Люди выби-
рают туристические марш-
руты, исходя из стоимости. 
На фоне закрытых Египта 
и Турции в рублевой зоне 

есть очень привлекательные 
предложения. По сравнению 
с 2015 годом нынешний на-
чался более обнадеживающе. 
Однако с 2013-го туррынок 
ежегодно сокращался на 30%, 
поэтому о полном восстанов-
лении речь пока не идет». Из 
зарубежных направлений в 
число лидеров вошел Кипр.
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Такая странная конструкция появилась недалеко от Пушкинской площади на 
месте снесенного торгового центра.

Художница связала пор-
треты Путина, Гагарина и 
Деда Мороза. По словам 
организаторов выставки 
«Триипостасный свитер» 
в Красноярске, образы, 
которые решила запечатлеть 
с помощью ниток томская 
художница Наташа Юдина, 
«незыблемы для русско-
го народа». Для вязания 
картин автор использовала 

двухметровые спицы. На-
сколько часто современные 
художники используют об-
разы политиков и является 
ли это залогом интереса к 
произведениям, «МК» рас-
сказал Александр Шабу-
ров, участник арт-группы 
«Синие носы»: «Современ-
ные художники пытаются 
осмыслить свою жизнь или 
же явления окружающей 

действительности, которые 
волнуют или раздражают 
многих. Медиареальность, 
политика — одна из по-
стоянных тем современного 
искусства. Например, Энди 
Уорхол рисовал Мэрилин 
Монро, которая была самым 
значимым и чувственным об-
разом американской масс-
культуры. У нас в стране 
такими персонами являются 
в том числе и Путин, и Гага-
рин. Лет десять назад жур-
нал «Артхроника» перечис-
лил все работы художников, 
эксплуатировавших образ 
Путина. Набралось больше 
ста примеров из разных жан-
ров. Что касается техники 
вязания — это лишь способ 
передачи информации: 
техник, как и материалов, в 
мире множество, есть и бо-
лее необычные. Популярный 
в Великобритании художник, 
долго живший в Африке, ис-
пользовал для своих картин 
отходы жизнедеятельности 
слонов». 

ЗакрыТые египеТ и Турция сТимулируюТ внуТренний ТуриЗм

В каждом вузе теперь 
будет свой собствен-
ный омбудсмен из числа 
учащихся. Выборы пройдут 
осенью, а пока любой 
студент может выставить 
кандидатуру на этот пост 
и развернуть рекламную 
кампанию. «Избирательную 
кампанию можно считать 
открытой — она пройдет 
в более чем 280 вузах 

городов-миллионников, но 
к ней могут присоединяться 
и любые другие институты, 
— говорит федеральный 
уполномоченный по делам 
студентов Артем Хромов. 
— Каждый может выставить 
свою кандидатуру, голосо-
вание будет тайным, в нем 
смогут принять участие все 
студенты вуза, пройдет оно 
18 сентября».

Много шума наделало со-
общение о том, что проект 
новой редакции Граждан-
ского кодекса, который 
находится сейчас на 
рассмотрении в Госдуме, 
может лишить заемщиков 
права на досрочное по-
гашение ипотеки без со-
гласия банков.  В профиль-
ном комитете нижней палаты 
парламента возможность 
введения подобного запрета  
опровергли, заявив, что таких 
«глупостей» в поправках к 
Гражданскому кодексу нет. 
Однако в Ассоциации рос-
сийских банков «МК» уточ-
нили, что есть редакционная 
нестыковка. По словам главы 
АРБ Гарегина ТОСУНЯНА, 
из новой редакции кодекса 
можно сделать вывод, что 
право на досрочный возврат 
ипотеки будет предоставлено 
только по согласованию с 
кредитором: «К этому вопро-
су следует вернуться при до-
работке поправок ко второму 
чтению документа. Сегодня 
в связи со снижением пла-
тежеспособности населения 
ограничение прав заемщиков 
по ипотечным кредитам на их 
досрочное погашение явля-
ется несвоевременным». 
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18 апреля министр обороны РФ Сергей Шойгу проверил несение боевого 
дежурства подразделениями противовоздушной обороны Северного 
флота в самой северной точке России, а также условия проживания 
военнослужащих в этих экстремальных условиях. Кроме того, министр 
проверил ход строительства уникального административно-жилого комплекса 

«Арктический трилистник» на острове Земля Александры архипелага Земля Франца-Иосифа, 
где дивизии ПВО СФ заступили на боевое дежурство в ноябре 2014 года. В Североморске 
Шойгу вручил штандарты главнокомандующему ВМФ РФ адмиралу Владимиру Королёву и 
командующему СФ вице-адмиралу Николаю Евменову.

Власти Китая решили 
казнить тех, кто причи-
нит государству ущерб 
(взяткой, растратой и 
пр.) на сумму больше 3 млн 
юаней (около $463 тыс.). 
Отмечается, что смертный 
приговор будет выносить-
ся лишь в «крайне тяжелых 
случаях», имевших «крайне 
негативное воздействие». 
А при наличии смягчающих 
обстоятельств — таких как 
помощь следствию — нака-
зание может быть условным 
или пожизненным, без права 
досрочного освобождения. 
В рублях эта сумма сегодня 
составляет более 31 млн 600 
тысяч. Фигурантам громких 
коррупционных дел в России 
повезло, что наш закон не так 
суров. Так, экс-чиновница 
Минобороны Евгения Васи-
льева причинила ущерб госу-

дарству в 647 млн рублей, а 
отсидела в колонии 21 день и 
освободилась досрочно. Экс-
губернатор Тульской области 
Вячеслав Дудка за взятку в 40 
млн рублей наказан 9,5 года 
колонии. Экс-заместитель 
министра финансов Москов-
ской области Валерий Носов 
за мошенничество и легали-
зацию денежных средств в 
размере более миллиарда 
рублей приговорен к 14 
годам и 9 месяцам колонии. 
Экс-замглавы правитель-
ства Волгоградской области 
Павел Крупнов в 2014 году 
приговорен к 7 годам колонии 
строгого режима за взятку 
(за заключение госконтракта 
на ремонт онкологического 
диспансера) в 17 миллионов 
рублей. В пересчете эта сум-
ма составила бы в 2014 году 
$531 250.

у россиян не 
оТберуТ досрочное 

погашение 
кредиТов

в киТае усТановили «смерТелЬную» 
сумму вЗяТки

Е.Васильева, В.Дудка, В.Носов, П.Крупнов.

в вуЗаХ иЗберуТ уполномоченныХ  
по правам сТуденТов

минисТр обороны наградил ЖурналисТа «мк»
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ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 



На акции протеста  
в Сан-Паулу с требованием 

импичмента президенту 
Бразилии появилось 

«чучело» комара 
желтолихорадочного, 

изображающее  
Дилму Русеф.

Дума волнуется: в ней уже вовсю делят места 
перед будущими выборами. Именно делят: мнение 
избирателей здесь особо не учитывается. Партии 
договариваются между собой, кому сколько вы-
делить кресел, кого поставить на проходное место 
списка, кого пустить по одномандатному округу, 
а кого — в свободное плавание: ты, мол, будешь 
у нас за честные выборы, не обессудь.

На волнующуюся Думу завистливо посматри-
вают ничуть не менее прокремлевские, но все-таки 
отсутствующие в ней партии. Их много: «Родина», 
«Патриоты России», «Гражданская платформа» 
— это из тех, что взошли над нашим пустынным 
пейзажем. Они тоже очень хотят погреть хотя бы 
пару кресел, но незадача: предложить им нечего 
ни избирателям, ни Кремлю. 

Единственный актив в их случае — название. 
Не «Единая», не «Справедливая», а новое и на 
первый взгляд незатасканное. В этом их шанс, 
за их счет Дума может «обновиться», мол, и у нас 
во власти есть ротация, смотрите: новая полити-
ческая сила!

Однако все прекрасно понимают, что эти «но-
вые силы» конкурируют со вполне себе старыми 
парламентскими за один и тот же кусок пирога: 
пресловутые 86%. Конечно, на самом деле их 
никакие не 86%. Какими бы цифрами ни баюкал 
нас ВЦИОМ, понятно, что нет уже прежней «крым-
ской» эйфории, что Сирия не так волнует умы, как 
цены в соседнем магазине, а недовольство растет 
день ото дня.

Куда ни кинь, будут либо дальнобойщики с 
вот такими монтировками, либо обездоленный 
миллион (или два?) человек, в последней надежде 
пишущий, звонящий, стучащий, скребущийся на 
«Прямую линию» к президенту. Это уже вовсе 
не 86%, они разуверились в том, что им может 
помочь кто-то, кроме высшей силы с самых вер-
шин кремлевских башен. Но тем не менее про-
властные партии все равно борются за одних и 
тех же людей.

Ровно поэтому никаким «Патриотам» и «Плат-
формам» в Думе много мест не дадут, кто же ото-
рвет от себя и отрежет по живому?

Главная ошибка власти при этом в том, что 
она и не думает завоевать условные 20%, кото-
рых традиционное увядшее ассорти аббревиатур 
ЕРСРКПРФЛДПР давно уже не привлекает. Если 
обобщать, то тех, кто «желает странного», а попро-
сту нового, можно назвать средним классом.

Эти люди понимают, что государство в нынеш-
нем виде ничего им не даст. Понимают, что с ними 
сейчас будут играть в две старые и опасные игры: 
патриотизм и популизм. Первая: «Сплотимся! Враг 
у порога!». Вторая: «Отнять и поделить!».

Те, кто зарабатывает, кто для этого учился 
и учится, кто, пусть даже не следя за политикой, 
хочет жить в европейской стране, — те не видят 
своих представителей во власти. Власть о них и 
не думает — меньшинство!

Тем не менее именно это меньшинство всегда 
двигает вперед страны и историю. 

Что получается у нас сейчас? Дума, как слон, 
на своих четырех партийных ногах, отличающихся 
только толщиной, резво бежит в пропасть. Все ноги 
согласно движутся в такт. После выборов ног может 
стать больше — скажем, семь. Это будет уже не 
слон, а какой-нибудь осьминог, но направления 
он не изменит, потому как меньшинство среднего 
класса по-прежнему представлено не будет.

Волнует ли это власть? Навряд ли. А ведь 
грабли известные. Скажите, как, на ваш взгляд, 

верно ли отражает нашу ситуацию вот эта фраза: 
«Что такое средний класс? Всё. Чем он был до сих 
пор в политическом отношении? Ничем. Чего он 
требует? Стать чем-то»?

По мне — ложится идеально. Именно сред-
ний класс — многократно проклятые пропаган-
дой «креаклы» — создает новые идеи, развивает 
экономику, и именно он в ответ на свои просьбы 
«стать чем-то», получить простое представитель-
ство (даже не большинство) во власти, слышит 
из Думы ответы: то законы о стрельбе по женщи-
нам, то запрет на поездки в те или иные страны, 
то очередные цензурные новшества. Заткнуть 
Интернет — это удар по тем, кто не представлен 
в Думе. Запретить митинги — зажать им рот. За-
купить полиции водометы, оптические прицелы, 
посадить активистов и выгнать политиков — четко 
объяснить, где в России место тех, кто власти 
не нужен, кто на свою беду имеет собственную 
голову на плечах.

Но вернемся к вот этой фразе: «Что такое 
средний класс? Всё. Чем он был до сих пор в по-
литическом отношении? Ничем. Чего он требует? 
Стать чем-то».

Ее ведь придумал не я, я только заменил в 
ней два слова: «третье сословие» на «средний 
класс». А так это аббат Сийес, Франция, конец XVIII 
века. До революции оставались считаные месяцы, 
Робеспьер уже жег глаголом, а доктор Гильотен 
присматривался к шейным позвонкам.

Проблема заключалась в том, что власть так и 
не захотела услышать третье сословие. Оно так и 
не получило своих прав, даже на секунду не успев 
предложить стране альтернативу между абсолют-
ной монархией и диктатурой «товарищей».

Ровно та же история произошла и у нас в 
1917 году: стремительное падение через короткий 
февраль в бесконечный октябрь.

История учит тому, что ничему не учит. Власть, 
вместо того чтобы дать слово всем слоям обще-
ства, отказывается замечать своего главного по-
мощника — то самое третье сословие, средний 
класс. Это ведь ему есть что терять, это он больше 
всех боится и не хочет революции и бунта.

Только он может стать залогом стабильности 
страны — а его (его!) вместо этого обвиняют в 
раскачивании лодок, подготовке майданов и бог 
весть в чем еще.

Когда кризис окончательно выйдет из холо-
дильника и возьмется за страну, 86% не станут 
поддерживать «свои» думские партии: они голосо-
вали не за них, а по привычке в лучшем случае. А в 
основном по разнарядке, по приказу сверху, равно-
душно ставя галочку или любой другой знак.

Осознанный выбор совершают те, кто что-
то имеет, кто это заработал, — и как раз их этого 
выбора и лишают.

Прислушайтесь еще раз к аббату Сийесу. Он 
не требует всего и сразу: он хочет, чтобы третье 
сословие, средний класс стал чем-то. Это ведь 
не так много: монарх остается на троне, но при 
этом и другим дают жить. По ним не стреляют, 
их не сажают, им дают зарабатывать — да что 
там, им просто дают есть и ездить. И говорить в 
парламенте о том, чего они хотят.

Где здесь «потрясывание устоев»? Видимо, в 
посягательстве на абсолютную власть. Не хотите? 
«Единая Франция» не уступит ни пяди? Не вопрос. 
Тогда добро пожаловать, товарищ Гиркин, в деви-
честве Робеспьер, ваше слово. И позовите наконец 
доктора Гильотена, у его величества от шума толпы 
под окнами дворца разболелась голова.

ЧЕТЫРЕ НОГИ И ОДНА ГИЛЬОТИНА
Власть, вместо того чтобы дать слово всем слоям общества,  

отказывается замечать своего  
главного помощника — средний класс
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий ГУДКОВ, независимый депутат
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Сокрушительный удар нанесло голо-
сование в нижней палате парламента 
президенту Бразилии Дилме Русеф. 
Большинством голосов — 367 «за» и 137 
«против» — депутаты проголосовали за 
импичмент главе государства. А в нача-
ле мая должно состояться голосование 
в сенате — вынуждена ли будет Дилма 
Русеф уйти со своего поста? И что ждет 
в этом случае страну, где в августе от-
крываются летние Олимпийские игры?

Импичмент связан, в частности, с обви-
нениями в адрес президента в причастности 
к сокрытию растущего бюджетного дефицита. 
Также противники главы государства утверж-
дают, что она знала о коррупционных схемах, 
используемых для вывода денег из крупнейшей 
нефтяной компании страны Petrobras. В то же 
время против госпожи Русеф лично никаких 
обвинений в коррупции не выдвинуто.

— Вероятность следующего шага в про-
цедуре импичмента очень высока, — коммен-
тирует «МК» профессор кафедры теории и 
истории международных отношений фа-
культета международных отношений СПбГУ, 
специалист по Латинской Америке Виктор 
Хейфец. — Дело не столько в том, что нижняя 
палата проголосовала за импичмент, сколько в 
том, с каким разрывом они это сделали. И часть 
людей, которые, как предполагалось, должны 
были поддержать президента, этого не сделали. 
В сенате у противников Русеф на данный момент 
есть 41 необходимый голос. Многое зависит от 
позиции президента сената. С одной стороны, 
он состоит в той же самой партии (Партии бра-
зильского демократического движения. — «МК»), 
что и вице-президент, который станет главой 
государства, в случае если Дилму отстранят. С 
другой стороны, он лично ни разу не высказы-
вался ни за, ни против импичмента...

— Если сенат проголосует за импичмент, 
что тогда?

— Сначала сенат должен проголосовать за 
начало работы соответствующей комиссии — 
для этого требуется простое большинство (41 
голос). В этом случае президент отстраняется 
от должности максимально на срок 180 дней. 
И управление страной переходит в руки вице-
президента (Мишела Темера. — «МК»), который 
сам находится под угрозой импичмента по тому 
же самому обвинению. Если в течение этих 180 
дней сенат придет к выводу, что основания для 
обвинений есть, должна состояться сессия се-
ната под председательством главы Верховного 
суда, на которой потребуется квалифицирован-
ное большинство (54 голоса). И в этом случае, 
если решение будет вынесено, президент будет 
отстранен от должности на постоянной основе, 
вице-президент становится не и.о., а президен-
том до выборов в 2018 г., а Дилма Русеф лишится 
права занимать выборные должности на 8 лет. 

— Скажется ли как-нибудь история с 
импичментом на ситуации вокруг открываю-
щихся в августе в Бразилии Олимпийских 
игр-2016? 

— Трудно сказать, как это скажется на 
безопасности. Бразилия — в целом не самая 
безопасная страна. Туристов и болельщиков, 
думаю, трогать не будут. Но протесты и улич-
ные выступления могут продолжаться. Бывший 
президент Луис Инасиу Лула да Силва прямым 
текстом сказал, что если будет импичмент, он 
со своими сторонниками с улицы не уйдет и 
будет противником новых властей (другое дело, 
насколько он сможет это реально обеспечить). 
Бразилия продолжит оставаться в экономи-
ческом кризисе как минимум до конца года (а 
скорее всего, и дольше). Будут, следовательно, 
сохраняться и основания для серьезного недо-
вольства избирателей — значит, стабильности 
ожидать в ближайшее время не стоит.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте

РУСЕФ НЕ СДАЕТСЯ
Скажется ли кризис в Бразилии на ситуации вокруг 
Олимпиады-2016?

В понедельник Голосеевский райсуд 
Киева приговорил бывших российских 
военных Александра Александрова и 
Евгения Ерофеева к 14 годам лишения 
свободы с конфискацией имущества 
и настоял на том, чтобы они отбывали 
свое наказание на Украине. Суд посчи-
тал их виновными в террористической 
деятельности, ведении агрессивной 
войны. Адвокаты россиян заявили о 
готовности обжаловать приговор.

По версии украинского суда, россияне слу-
жили в 3-й отдельной гвардейской Варшавско-
Берлинской бригаде специального назначения, 
дислоцирующейся в Тольятти. По мнению укра-
инской Фемиды, в марте прошлого года они 
были переброшены в Луганск, где их задачей 
была разведка позиций киевских силовиков и 
передача данных руководству ЛНР. В середине 
мая во время выполнения очередной миссии 
отряд Ерофеева и Александрова наткнулся на 
вражеский окоп. В результате завязавшегося 
боя один украинец погиб, еще двое получили 
ранения. При этом разведчики отступили, а 
подсудимые, получив тяжелые ранения, по-
пали в плен.

 Власти ЛНР назвали задержанных чле-
нами «народной милиции». Сторона защиты 
настаивала на том, что россияне являются не 
террористами, а участниками гражданской 
войны. Также адвокаты доказывали, что их под-
защитные никого не убивали, а украинский 
солдат погиб от пули, выпущенной не из «Винто-
реза», найденного при пленении Александрова 
и Ерофеева, а из автомата. 

За свою работу адвокатам порядочно до-
сталось от украинских властей и национали-
стов. Юрий Грабовский был похищен и убит на 

границе Черкасской и Киевской областей, после 
него интересы Александрова в суде защищал 
Валентин Рыбин. А против Оксаны Соколов-
ской возбудили дело о нанесении ею в 2014 
году ножевых ранений бывшему заключенному, 
который вымогал у нее деньги.

Впрочем, давление не пугает защитников 
— и они готовы обжаловать решение Голосе-
евского суда. Но окончательное решение об 
апелляции будет зависеть от россиян, говорит 
Соколовская.

Между тем практически все наблюдате-
ли убеждены, что Александров и Ерофеев не 
будут отбывать наказание на Украине. Вместо 
этого их обменяют на Надежду Савченко, при-
говоренную в России к 22 годам колонии и 20 
тысячам рублей штрафа за убийство российских 
журналистов в Луганской области и незаконное 
пересечение границы.

Уверенности этой версии придает го-
товящаяся выдача Украине так называемых 
«крымских террористов» Геннадия Афанасьева, 
Александра Кольченко и Олега Сенцова, при-
говоренных к 7, 10 и 20 годам колонии соот-
ветственно, а также «шпиона на пенсии» Юрия 
Солошенко, осужденного на 6 лет лишения 
свободы за попытку передать Киеву комплек-
тующие для С-300. В ответ Россия ждет от укра-
инской стороны шестерых своих граждан, имена 
которых не раскрываются.

При этом Илья Новиков, адвокат Савченко, 
уверяет, что ему известно, будто его подза-
щитную должны обменять именно на бывших 
грушников, поэтому процесс над ними был 
ускорен. Однако все упомянутые «обмены» 
должны проходить по Конвенции о передаче 
осужденных лиц 1983 года. В случае с Савченко 
она не работает, поскольку украинка вообще 
не признает решение российского суда. Если 
Александров и Ерофеев решат обжаловать 
свой приговор, то и здесь будут вопросы. Как 
стороны будут выходить из сложившейся си-
туации, покажет время.

Артур АВАКОВ.

РОССИЯН ПРИГОВОРИЛИ 
К ОТСИДКЕ НА УКРАИНЕ
Адвокаты будут обжаловать 
приговор, обмен на Савченко 
откладывается

Евгений Ерофеев и Александр Александров.
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Думский Комитет по общественным 
объединениям и религиозным орга-
низациям рекомендовал принять в 
первом чтении законопроект, который 
может превратить многие благотвори-
тельные организации страны в «ино-
странных агентов». Депутаты намере-
ны проголосовать «за» уже 20 апреля.

Законопроект во исполнение поручения 
президента подготовила рабочая группа при 
Администрации Президента с участием Ми-
нюста, но внесен он в Госдуму за подписями 
депутатов из всех думских фракций. Принятый 
в 2012 году закон об НКО — «иностранных аген-
тах» предписывает Минюсту включать в особый 
реестр общественные организации, которые 
получают финансирование из иностранных 
источников и занимаются при этом «политиче-
ской деятельностью», и теперь власти решили 
«уточнить», что следует считать «политической 
деятельностью».

В результате, как сказала директор Фон-
да помощи детям с онко-гематологическими 
и иными тяжелыми заболеваниями «Подари 
жизнь» Екатерина Чистякова, «было решето, 
а получили кастрюлю без дна». Если сейчас в 
иностранные агенты экологов и благотвори-
телей записывают «через раз», то в будущем в 
реестр рискуют попасть буквально все активно 
работающие НКО. Ведь «политической деятель-
ностью» предлагается считать, к примеру, не 
только участие «в организации и проведении 
публичных мероприятий» или «в наблюдении 
за проведением выборов», но и «участие в 
организации и проведении публичных дис-
куссий», и «публичные обращения к государ-
ственным органам», и любые попытки повлиять 
на их позицию. Известные деятели культуры и 
общественные деятели, занимающиеся бла-
готворительностью (Чулпан Хаматова, Егор 
Бероев, Евгений Миронов, Владимир Познер, 
Константин Хабенский и др.), обратились к пре-
зиденту Путину с письмом, в котором просили 
не принимать документ в таком виде.

Г-жа Чистякова заявила, что фонд «Подари 
жизнь» будет вынужден заявить о себе как об 
«иностранном агенте», чтобы избежать судов и 
штрафов. Глава комитета Ярослав Нилов (ЛДПР) 
спросил, почему благотворители считают, что их 
«агентами» непременно признают. Г-жа Чистя-
кова пояснила: фонд на 2,18% финансируется из 
иностранных источников, принимает активное 
участие в лоббировании законопроектов (на-
пример, принятого Госдумой закона об облегче-
нии доступа тяжелобольных к обезболивающим 
препаратам) и работает в экспертных советах, 
в том числе при Правительстве РФ. 

Глава Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и гос-
строительству Андрей Клишас заверил, что 
полностью исключить появление НКО в суде все 
равно невозможно, потому что «политическая 
деятельность» — это «оценочная категория», 
а доказывать в суде, что та или иная НКО — 
«агент», будут органы власти.

Глава Совета при Президенте РФ по раз-
витию гражданского общества и правам че-
ловека Михаил Федотов сказал, что и «сейчас 
благотворители тоже могут в реестр попасть», 
потому что «все зависит от усмотрения Миню-
ста и суда». 

Анна Котова, замдиректора департамента 
по делам НКО Минюста РФ, отказалась отвечать 
на вопрос г-на Федотова о том, как может по-
влиять принятие законопроекта на судьбу уже 
включенных в реестр 125 НКО, предложив не 
обсуждать «правоприменительную практику». 
По ее словам, все не так страшно, запрета на 
деятельность даже для включенных в реестр 
нет, а благотворители попадут в реестр лишь 

в том случае, если выходят за пределы «своей 
области деятельности». Но г-жа Чистякова заме-
тила, что в Администрации Президента «в таком 
ключе» текст законопроекта не трактуют.

Член Общественной палаты Вероника 
Крашенинникова заявила, что предложенная 
в законопроекте формулировка понятия «по-
литическая деятельность» гораздо мягче, чем 
определение политической деятельности в 
законе США об иностранных агентах (его рос-
сийские власти называют прототипом отече-
ственного). Член ОП выразила надежду, что 
Минюст при принятии решения, кого считать 
агентом, а кого — нет, будет руководствоваться 
мнением экспертов — и она лично «как эксперт» 
считает, что фонд Чулпан Хаматовой с 2,18% 
иностранного финансирования — не агент…

Представитель Фонда по поддержке граж-
данских инициатив Алексея Кудрина Влада Му-
равьева заметила, что закон об НКО «предельно 
широко» определяет понятие «иностранного 
источника» средств — и законопроект сузить 
его не предлагает. «Все равно, получили вы 10 
рублей или 10 млн рублей, и от таджикского 
гастарбайтера или от Фонда Сороса», — под-
держал ее г-н Федотов. А г-жа Зенькова заме-
тила, что по американскому законодательству 
агентом считается лишь та организация, ко-
торая действует «по поручению и в интересах 
иностранного законодательства, лоббирует 
его интересы».

 Глава комитета Ярослав Нилов (ЛДПР) от 
поддержки законопроекта воздержался. Но за-
метил, что «можно говорить, что мы защищаем 
бабочек, но при этом проводить мероприятия, 
связанные с геополитическими вопросами», 
пообещав ко второму чтению рассмотреть все 
поправки, которые поступят от НКО. 

По ходу дела выяснилось, что, если руко-
водствоваться текстом законопроекта, само 
участие представителей фондов в заседании 
комитета — политическая деятельность, по-
тому что налицо «политическая дискуссия» и 
попытка повлиять на принимаемое органами 
власти решение…

Марина ОЗЕРОВА. 

БЛАГОТВОРИТЕЛЕЙ 
ЗАПИШУТ 
В «ИНОСТРАННЫЕ 
АГЕНТЫ»
Госдума принимает 
законопроект, который 
сделает это неизбежным

Лицо фонда  
«Подари жизнь» — актриса  

Чулпан Хаматова.

Директор фонда  
Екатерина Чистякова.
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— Юрий Иванович, как счи-
таете, зачем нам эти новые 
деньги?

— Знаете, это логичное 
требование времени. Даже не так… Требова-
ние удобства использования. Вот представь-
те, вам надо заплатить 2700 рублей. И вот вы 
отмусоливаете тысячу, потом еще тысячу, а 
потом семь сотен. Или 500 и две сотни. А так 
будет гораздо проще. Дал купюру в две тысячи, 
одну пятисотенную и одну номиналом в 200. 
Легче расплачиваться, сложнее запутаться и 
просчитаться.

— И вправду сплошные плюсы. А что ж 
раньше-то до этого не додумались?

— Да ладно вам, еще как додумывались. 
Все это уже раньше проектировалось.

— Что ж не срослось?
— Видите ли, Гознак работает по зада-

нию. Задание спускают из ЦБ. Вот те деньги, 
которые сейчас в обороте, — это, если память 
не изменяет, третья серия. До нее Гознак под-
готовил к печати еще две. Первая — по мотивам 
произведений русских классиков. Мне тогда 
достался Чайковский. Ходил по музеям, просил 
рукописи, чтоб потом на эскиз перенести. Кто-
то Пушкина рисовал, кто-то Королёва. Очень 
красивая была серия. Вот там как раз были 200 
рублей. «Пятерка» позже появилась. Потом там 
наверху, в ЦБ, условный Иван Иваныч сменился 
на Петра Петровича, и тот все решения пред-
шественника своего отменил. Включая и эту 
серию денег. Рисуйте, мол, другие, с крупными 
портретами русских ученых, писателей, полко-
водцев. Ладно… Менделеев, Суворов, переход 
через Альпы нарисовали. Потом Петрович в ЦБ 
меняется на Семеныча, и все по новой: рисуйте 
новые деньги с архитектурой российских го-
родов. Вот это последнее задание спустилось 
уже без двухсотрублевой купюры. Исполнили 
заказ, конечно, по высшему уровню, хотя, от-
кровенно, были уже готовы к новой смене темы 
очередной серии. 

— Получается, изображения на новых 
купюрах тоже должны быть с архитектурой? 
Чтоб единство серии не нарушить?

— Выходит, что так.
— А на ваш взгляд, что бы лучше всего 

подошло? Каких городов нам на деньгах 
не хватает? Вот сейчас многие говорят, 
что Крым надо.

— Вообще, Крым — это правильно. У нас 
как-то испокон веков сложилось, что все знако-
вые события надо отмечать выпуском новых де-
нег. Помните, как с Олимпиадой в Сочи? Вот вам 
новые 100 рублей «синенькие». Если конкретно 
о крымских городах говорить, то почему бы и не 
Керчь с мостом? Кстати, образ Крыма ведь есть 
уже на деньгах. Вот сторублевка ограниченной 
серии (достает из пухлой папки с образцами 
денег разных времен. — Авт.).

— Так, а если не повторяться с Крымом, 
а что-то уникальное придумать? Какие тогда 
города? Наверняка ведь у вас как у худож-
ника есть мысли.

— Если честно, мне Калининграда на день-
гах не хватает. Там такие памятники замечатель-
ные, крепости! Камчатка опять же с уникаль-
ными вулканическими пейзажами… В общем, 
мне кажется, что нужны крайние точки страны, 
рубежи. Западный, восточный — любой.

— Тут накануне прошла новость о том, 
что глава Бурятии предложил свой вариант 
для купюры в 200 рублей. Голову Ленина. 
Это в Улан-Удэ памятник такой есть на пло-
щади Советов. Как вам такой вариант?

— Ну, голова Ленина-то у нас уже была. 
Начнем с того, что мы всю советскую эпоху с ней 
жили. А если про конкретную связку «Ильич — 
200 рублей», то вы, наверное, в силу возраста, 
не помните, но и это у нас было. 

— Честно, не помню... Покажите!

— Сейчас найдем (перелистывает фай-
лы в коллекционной папке. — Авт.). А вот она! 
Видите? Вот и профиль Ленина тут, и Кремль 
с обратной стороны. Изображение Ильича, 
кстати, всегда воспринималось как некий 
оплот стабильности. До этого выпуска (1991 
года. — Прим. авт.) с 1961 года деньги во-
обще не менялись. Но мы этими купюрами 
даже попользоваться толком не успели. Путч 
случился, и их заменили на новые «фантики». 
Уже без Ленина.

— Кстати, о стабильности. Когда слы-
шу о новых деньгах, первая мысль: ну все, 
значит, инфляция грянет. Чем-то грозит нам 
появление купюр в 200 и 2000 рублей?

— Нет, здесь можете успокоиться. Это де-
лается только ради удобства. Понимаете, когда 
серия задумывается, у создателей представ-
ления об удобстве одни. А потом время само 
все на свои места расставляет.

— Это вы понимаете, потому что много 
лет на Гознаке работали и внутреннюю кух-
ню знаете. А простой народ как, за сердце 
не схватится?

— Думаю, нет. (Смеется.) Существует чет-
кий психологический порог — купюра с макси-
мально существующим сегодня номиналом. 
Для нас, стало быть, это 5000 рублей. Все, что 
внутри этого номинала вертится, люди вос-
примут совершенно спокойно. Вот если вдруг 
10 000 выпустят, тогда да — нехороший звоно-
чек, про инфляцию…

— Я в вашей волшебной папке каких 
только денег не заприметила. Даже цар-
ские есть. С современными не сравнить 
— произведение искусства настоящее. А 
может, размахнуться да и сделать такую 
же красоту?

— Нельзя. Технологии не позволят. В те 
времена денег надо было мало. Краски были 
гуще, технология рассчитывалась на медленную 
печать. А сейчас денег надо много. Вот видите, 
на царской купюре у дамы на платье драпировка 
как прорисована? Нынешние краски вместо 
тончайших линий сделают одно серое пятно. 
Не получится.

— Жалко… А над цветом будущих денег 
давайте поразмышляем? 

— А давайте. Вот, к примеру, красной де-
нежки нам не хватает. Можно 2000 красными 
сделать. Фиолетового тоже нет. 500 рублей 
вроде фиолетовые, но все-таки ближе к какому-
то лиловому. Салатовый цвет опять же хорошо 
бы смотрелся. Главное — цвета должны быть 
разные, чтобы купюры невозможно было пере-
путать. Вот смотрите, 100 рублей и 5000 вроде 
разные, а все равно какие-то обе одинаково 
оранжевые. По большому счету оттенков очень 
много существует. Только, пожалуйста, без 
перегибов. Хотя я еще не остыл и к традици-
онной гамме: рубль — желтый, три — зеленые, 
пять — голубые, десять — красные и т.д. Другое 
дело, что номиналы теперь иные…

— Как можно на продукции Гознака-то 
«перегнуть»?

— Можно. Расскажу один случай, уже из 
истории. Правда, не совсем про деньги, но 
все равно — продукция Гознака. В советское 
время пришло задание нарисовать пригла-
шения на кремлевскую елку. По статусу такое 
— почти как деньги. Все вроде просто: Дед 
Мороз, зайчики, елочка, снежинки. Нарисовали. 
«Там» посмотрели — отказ. Переделывайте! 
«Почему?» — недоумеваем. Говорят: «А у вас 
снежинки шестиконечные, похожи на звезду 
Давида». Мы оправдываемся, мол, это не мы, 
это природа! Как ты ни крути, а снежинка всегда 
шестиконечная. Нет, говорят, переделывайте. 
Вот и получились у нас в итоге снежинки на 
приглашениях любые, кроме тех, какими их 
природа задумала. 

Татьяна АНТОНОВА.

  Григорий ЗОТОВ

Рынок коллективных инвестиций 
в первом квартале пережил 
ренессанс. Получится ли второй 
квартал таким же успешным, 
зависит от рынка нефти и политики 
Банка России. 

Начало года стало довольно успешным для 
российского фондового рынка и для рынка кол-
лективных инвестиций. Рублевый индекс ММВБ за 
первый квартал вырос на 4,8%. В середине марта 
индекс ММВБ превышал уровень в 1900 пунктов 
и достигал 1914 пунктов. При этом около 70% от-
крытых паевых инвестиционных фондов показали 
положительный результат за январь–март. 

По данным НЛУ, с начала года один из лучших 
результатов показывают ПИФы электроэнергети-
ческого сектора: за квартал они подорожали на 
14–28%. Этому способствовал рост бумаг сектора 
электроэнергетики («Интер РАО», «Мосэнерго», 
ФСК ЕЭС, «Россети»). «Толчком для роста акций 
отрасли стала новость о продаже «Норникелем» 
пакета акций 9,68% «Интер РАО» компании UCP, 
которая сняла присутствующие опасения навеса 
предложения в бумагах. Еще одним поводом для 
роста в отдельных бумагах сектора стал пере-
ток средств из акций «Э.Он Россия», где в начале 
февраля авария на третьем блоке Березовской 
ГРЭС полностью вывела из строя актив и лишила 
компанию источника дохода на ближайший год», — 
пояснил начальник управления инвестиций УК 
«Райффайзен Капитал» Владимир Веденеев.

Вообще первый квартал большинство ПИФов 
завершили в «плюсе». Фонды акций показали до-
ходность в среднем на уровне 6% с начала года, 
фонды облигаций — на уровне 3%, а смешанные 
фонды — на уровне 5%. В аутсайдерах оказались 
ПИФы, в составе которых были активы в валюте 
или имевшие экспозицию на долларовые активы, 
так как рубль с начала года укрепился к доллару на 
8%. «В этом году ПИФы будут более интересны, чем 
депозиты. В первом квартале в России наблюда-
ется профицит ликвидности в банковской систе-
ме — ставки денежного рынка в какой-то момент 
опускались даже ниже ставки рефинансирования. 
В такой ситуации банкам невыгодно привлекать 
дорогие пассивы от населения, а значит, ставки 
по вкладам будут оставаться низкими», — отметил 
Андрей Шенк из УК «Альфа-Капитал». 

В свою очередь Сергей Суверов из УК «БКС 
Сбережения» подчеркнул доходность «золотых» 
ПИФов, которая с начала года составила до 20% в 
рублях. Эксперт рассчитывает на сохранение по-
зитивной конъюнктуры на российском рынке акций 
и облигаций с учетом вероятного понижения ставок 
ЦБ и продолжения роста цен на нефть на фоне 
ожиданий сокращения профицита сырья к концу 
года. Рост золота может затормозить сокращение 
спроса на желтый металл со стороны ювелирной 
промышленности и возможное укрепление долла-
ра, если ФРС повысит процентные ставки. Также 
на российский фондовый рынок будет влиять си-
туация на рынке сырья. Отказ Саудовской Аравии 
сокращать добычу нефти без участия Ирана не дал 
ценам на «черное золото» закрепиться выше $40 
за баррель. «На рынке присутствуют и факторы, 

указывающие в пользу дальнейшего ослабле-
ния стоимости нефти. Так, объем производства 
нефти в Иране достиг максимального с февраля 
2014 года уровня 3,37 млн баррелей в сутки. Иран 
планирует довести добычу до 4 млн баррелей в 
день — максимум с октября 2008 года», — отметил 
Артем Деев из Amarkets. 

Понятно, что без устойчивого роста на рынке 
нефти инвесторы будут опасаться вкладывать 
средства в российский рынок. Не исключен откат 
котировок в район $35–37 за баррель. Американ-
ские производители сланцевой нефти смогли 
приспособиться к низким ценам, снизили себе-
стоимость добычи и готовы при первых признаках 
роста стоимости нефти размораживать скважины 
и увеличивать отдачу с уже действующих буровых. 
«Для рынка очень важно почувствовать необрати-
мый перелом на нефтяном рынке, который сделает 
более привлекательными российские активы. 
Второй квартал станет показательным в этом 
плане. Если котировки сырья смогут устойчиво 
закрепиться выше $40 за баррель, мы увидим 
новый всплеск активности», — прогнозирует за-
меститель председателя правления Локо-банка 
Андрей Люшин. 

В нынешней экономической ситуации будет 
сохраняться стабильно высокий спрос на облига-
ции. Во-первых, фактическая инфляция продол-
жает замедляться. Снижаются и инфляционные 
ожидания, рынок верит в то, что ЦБ будет снижать 
ключевую ставку. Скорее всего, смягчение по-
литики начнется тогда, когда ЦБ будет уверен, 
что снижение ставки не создаст рисков ускоре-
ния инфляции, так как у регулятора есть четкие 

цели — достичь уровня инфляции в России в 4% 
к концу 2017 года. «Рынок закладывает будущее 
смягчение денежно-кредитной политики уже сей-
час. Многие западные инвесторы изменили свое 
отношение к российским бумагам и покупают 
рублевые активы как ставку на рост нефтяных цен. 
Но мы считаем, что не только рублевые облигации 
будут интересны в этом году, также расти будет и 
рынок акций. Если инвестор готов брать на себя 
риск покупки акций, то наиболее эффективным в 
таком случае будет покупка сбалансированного 
фонда», — советует Шенк. 

Широкая инвестиционная декларация по-
зволяет управляющему быстро менять структуру 
портфеля и уходить в «защитные» активы, когда 
на них растет спрос. И, наоборот, наращивать 
экспозицию на рисковые бумаги, когда начинают 
расти «аппетиты к риску». Еще один толчок рынку 
даст приватизация госкомпаний, которые могут 
дать прирост ПИФам, инвестирующим «голубые 
фишки». 

Естественно, общее состояние рынка будет 
зависеть от силы или слабости рубля. В первом 
квартале, как и в прошлом году, мы увидели до-
вольно серьезные колебания курсов валют. Если 
в начале года рубль серьезно сдавал позиции, то 
в середине марта тенденция резко изменилась, и 
рубль вернулся в диапазон 68–70 руб./$ на фоне 
роста цен на нефть. При благоприятном сценарии, 
вероятно, рубль продолжит колебаться в диапа-
зоне 70–75 руб./$. «Мы по-прежнему сохраняем 
рекомендацию относительно сбалансированного 
инвестиционного портфеля и советуем держать 
в портфеле примерно поровну акций и облига-
ций, номинированных в рублях и долларах. На 
наш взгляд, до 50% средств можно выделить на 
консервативные вложения — ПИФы российских 
облигаций, облигации, депозиты в надежных 
банках в рублях и валюте», — отметил Веденеев. 
Остальные 50% можно вложить на более длитель-
ный срок в ликвидные фонды акций (российские 
и зарубежные). 
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— В конце прошлого года мы рекомендо-
вали начать покупать золото, как только ФРС 
США начнет ужесточать денежную политику. 
В первом квартале 2016 года было ошелом-
ляющее ралли цен на золото: это был лучший 
квартал для золота за 30 лет. В данный момент 
золото «перегрето», и в ближайшее время мы 
ждем скачка котировок и разочарования части 
инвесторов в «желтом металле». Минувший 

четверг стал самым плохим днем для золота 
за три недели. Тем не менее долгосрочным 
инвесторам золото надо покупать — цены име-
ют прочную поддержку на уровне $1050. По-
следние несколько лет рост цен на золото был 
ограничен ввиду наличия четырех факторов: от-
сутствия роста инфляции, укрепления доллара, 
роста на фондовом рынке США и чрезмерной 
уверенности инвесторов в росте мировой эко-
номики. Теперь ситуация поменялась. Люди 
ищут безрисковые активы и не уверены в росте 
мировой экономики. Добыча золота понизилась 
впервые с 2008 года, а акцент сместился в 
пользу «стратегического инвестирования» в 
золото. С точки зрения «стратегического инве-
стирования» не важно, когда котировки золота 
восстановят уровни 2011 года. Может быть, это 
произойдет в 2018 или 2019 году. Альтернативы 
золоту нет, и приток средств в фонды золота 
продолжится. Инвесторов интересует надеж-
ность вложений, а не «быстрая прибыль». Во 
многих случаях они готовы платить за хранение 
своих же денег в надежных активах, поэтому 
вклады в швейцарских банках сейчас имеют 
нулевую или отрицательную доходность. Да 
и не так просто открыть вклад в швейцарском 
банке. Один мой знакомый пытался положить 
миллион долларов — банкиры сказали мало. 
Нужно три миллиона как минимум. С золотом 
легче.
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— На прошлой неделе рубль рос вместе с 
нефтью в ожидании положительных итогов от 
встречи в Дохе. Ожидания координированных 
действий стран, на которые приходится более 
половины мирового экспорта нефти, заставляли 
спекулянтов закрывать «шортовые» позиции. Но 

ожидания, как видим, не оправдались, нефть 
обвалилась на текущей неделе ниже $41 за 
баррель. Если пара доллар—рубль снижалась 
на прошлой неделе до минимума — 65,18, то в 
понедельник подскочила до 68,50. Район $39 за 
баррель Brent выглядит как весьма вероятный 
ориентир движения по нефти в ближайшее 
время, но нет абсолютно никаких гарантий, 
что падение на этом завершится. Рынок может 
попробовать и $35 за баррель, тем более что 
избыток нефти сохраняется, коммерческие 
запасы нефти в США, по последним данным, 
вышли на новый рекордный уровень — 536 
млн барр. Соответственно, возможно, что пара 
доллар—рубль поднимется еще до 75 рублей 
за доллар. Ожидаемое укрепление валюты, 
вероятно, будет последней возможностью 
«сдать» валюту по хорошим ценам. В связи с 
тем, что ребалансировка на рынке нефти идет 
своим ходом и производство нефти в США уже 
сократилось ниже 9 млн барр. в сутки, цена 
нефти в этом году, без сомнений, значительно 
вырастет, до $50/барр. и может даже «зацепить» 
$60/барр. Поэтому рубль будет еще ниже 60 
рублей за 1 доллар в этом году, а может, даже 
«зацепит» 50.

Алексей МИХЕЕВ,  
аналитик ВТБ 24:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ИДЕЯ  Подготовила Ольга КВАСОВА

  Роман ТОМИЛИН

15 апреля сразу три комиссии 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) — по горнопромышленному 
комплексу, по металлургическому 
комплексу и по химической про-
мышленности, а также Комитет 
РСПП по энергетической политике 
и энергоэффективности провели 
совместное заседание, посвя-
щенное рассмотрению вопросов 
введения углеродного регулиро-
вания в стране и его рисков для 
экономики России.
Тема возможности введения в России угле-

родного сбора, по мотивам решений, принятых в 
рамках Парижской конференции Сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении климата, мус-
сируется уже несколько месяцев. Предлагается 
обложить предприятия оброком в 15 долларов на 
тонну выбросов парниковых газов в пересчете на 
эквивалент СО2 на первом этапе и 35 долларов 
— на втором. Промышленность искренне воз-
мутилась. Как отмечали участники заседания, 
парижские решения отражают не столько про-
блематику экологического характера, сколько 
политико-экономические интересы различных 
сторон, а призывы ввести углеродные сборы не 
просчитаны и ничем не обоснованы, в то время 
как в реальности эти инициативы несут колос-
сальные риски для страны.

В частности, Председатель управляюще-
го комитета «Русская сталь» Юрий Мишин от-
метил на заседании: «Влияние таких систем 
на снижение углеродных выбросов далеко не 
очевидно, и особенно четко это проявляется в 
таких капиталоемких отраслях промышленности, 
как металлургия, например. Мы должны иметь 
в виду, что есть и другие механизмы и драйве-
ры — это и конкуренция, и рынки, и стремление 
повышать эффективность, сокращая затраты 
на собственном производстве, и программы 
энергоэффективности, и разработка новых ви-
дов продукции».

Поддержал его и исполнительный директор 
Общероссийского отраслевого объединения 
работодателей угольной промышленности Зуфир 
Нургалиев: «Скоропалительность при принятии 
любого решения по парниковым выбросам не-
допустима. Речь идет о колоссальном влиянии 

на всю социально-экономическую ситуацию и 
большую часть отраслей экономики. Причем, 
как выясняется, наша угольная и горнодобы-
вающая отрасль пострадает далеко не самым 
существенным образом по сравнению с нефте-
газовой или энергетической. И платить за все 
будут наши люди».

Заместитель руководителя комиссии РСПП 
по транспорту и транспортной инфраструктуре, 
член совета директоров ОАО «РЖД» Дмитрий 
Комиссаров также высказался: «С точки зрения 
отраслевой, должен сказать, что практически во 
всех областях транспорта сегодня существуют 
самостоятельные программы — и на железной 
дороге, и у автомобилистов, и у авиаторов, и на 
морском транспорте, — направленные на сни-
жение выбросов. Есть программы, есть эффект, 
все это можно посмотреть. В нашем понимании, 
[углеродный сбор] в таком виде квазиналоговом 
будет дополнительно обременять и без того 
сложную ситуацию в отрасли. Понятно, что это 
будет выливаться в отсутствие инвестиций в раз-
витие и самой отрасли, и транспортной инфра-
структуры. Если сегодня при падении погрузки и 

оборота это будет не очень заметно, то на этапе 
роста мы столкнемся с проблемами, которые 
уже проходили ранее».

С бизнесом солидарны и государственные 
ведомства. Директор департамента угольной 
и торфяной промышленности Министерства 
энергетики РФ Сергей Мочальников подчеркнул: 
«Мы свою позицию направили и в Минприроды, 
и в Правительство Российской Федерации: пре-
жде, чем принимать какие-либо законы, под-
законные акты, направленные на увеличение 
финансовой нагрузки, нужно сделать анализ 
по регионам — как это скажется на них, как 
это скажется на населении, как это скажется 
на экологии. А после того как это будет сдела-
но, уже принимать какие-то решения для всей 
страны. Решение должно носить комплексный 
характер».

Понятно, что бизнес обеспокоен стремле-
нием обложить их новым побором, не совсем по-
нятно как возникшим, чем мотивированным и на 
что направленным. К тому же треть собираемой 
суммы будет выводиться в специально создавае-
мый международный Зеленый климатический 

фонд. А эта структура будет перераспределять 
средства в пользу развивающихся стран.

Консолидированное мнение высказал за-
меститель председателя Комитета по энергети-
ческой политике и энергоэффективности РСПП 
Юрий Станкевич: «Общее мнение — что принятие 
любых обязательств и их дальнейшая реализация 
в рамках национального законодательства не 
может осуществляться без оценки социально-
экономических последствий».

РСПП намерено обратиться к премьер-
министру РФ, обратив его внимание на тот 
факт, что обязательства и меры, принимаемые 
Россией по реализации Парижского соглаше-
ния и углеродному регулированию, не долж-
ны приводить к значимым рискам для базовых 
отраслей экономики РФ и темпов социально-
экономического развития. И что при этом Россия 
имеет все возможности выполнить обязательства 
по Парижскому соглашению и внести свой вклад 
в сокращение глобальных выбросов парниковых 
газов за счет уже осуществляемых мер в области 
государственной программы энергоэффектив-
ности, развития электроэнергетики (в том числе 
программы строительства атомной генерации и 
возобновляемых источников энергии) и лесного 
хозяйства, без введения платежей за выбросы 
парниковых газов или других моделей углерод-
ного регулирования, которые приведут к потере 
конкурентоспособности и деиндустриализации 
российской экономики. И это будет действитель-
но важным вкладом в поддержание экологиче-
ского баланса на планете.

Ответственность за самые мас-
штабные выбросы СО2 в истории 
человечества несут… индейцы Се-
верной и Южной Америки, которые 
использовали подсечно-огневой 

метод земледелия. Каждый год американские 
континенты от Великих Озер на севере до бассей-
на Амазонки на юге затягивали дымы пожарищ, 
выбрасывавших в атмосферу тонны углекисло-
го газа. Расчистка лесов огнем прекратилась 
только примерно 500 лет назад с вымиранием 
миллионов индейцев от занесенных европей-
цами болезней.

Бизнес против углеродных поборов
Меры по углеродному регулированию не должны 
приводить к рискам для базовых отраслей экономики

Двести без Крыма...   Николай МАКЕЕВ

Торговали — веселились, под-
считали — прослезились. Встреча 
производителей нефти в Дохе, 
самая масштабная за всю историю, 
окончилась провалом. Спустя сутки 
после саммита в Катаре россий-
ская национальная валюта поде-
шевела сразу на 2 рубля к доллару 
и евро.

Когда в товарищах согласия нет, дело не 
идет на лад. Страны ОПЕК явно работают не в 
унисон. Одни, например Венесуэла, двумя рука-
ми за «заморозку» добычи. Каракас уверен, что 
только так можно остановить падение котировок. 
Другие, в частности Эквадор, землетрясение в 
котором на днях вывело из строя крупнейший 
НПЗ, сомневаются, но скорее согласны, нежели 
против. Третьи, в основном Иран, говорят, что 
будут наращивать добычу. Разлад был проде-
монстрирован 17 апреля на встрече основных 
производителей «черного золота» в Дохе.

Накануне саммита практически все его 
участники утверждали, что меморандум о «за-
морозке» будет подписан. Оказалось — это 
фарс. Соглашение было отклонено. Ряд стран 
— Саудовская Аравия, ОАЭ, Кувейт и Катар — не 
стали ставить визы. Они посчитали, что будет 
некорректно и бессмысленно договариваться 
о стабилизации добычи на январском уровне, 
если Тегеран отказался от этого.

И это несмотря на то, что ранее перечислен-
ные члены картеля (кроме Ирана) утверждали, 
что подпишут меморандум. Разногласия в ОПЕК 
очевидны как никогда. Все тянут одеяло на себя. 
Венесуэле, Нигерии, Алжиру и ряду других стран 
картеля высокие цены на нефть необходимы как 

воздух. Без этого условия их ожидает экономи-
ческий крах.

Другие представители ОПЕК — Саудовская 
Аравия, ОАЭ, Кувейт и Катар — говорят, что пере-
живут низкие цены. Более того, Эр-Рияд отме-
чает, что способен нарастить добычу — на 1–1,2 
млн баррелей в день (при переизбытке сырья на 
рынке в объемах в 2–3 млн).

Россия, не входящая в картель, находится 
в несколько лучшем положении, чем Венесуэла 
и Нигерия. Наш бюджет, хотя и сильно зависит 
от нефтяных доходов, но не в такой степени, 
как у этих государств. Но падающие котировки 
заставляют нас залезать в Резервные фонды, 
которые истощаются на глазах. Опять же падает 
стоимость российской валюты — в понедельник, 
18 апреля, официальный курс доллара вырос 
до 68,27 рубля (+2,23), евро — до 77,12 рубля 
(+2,28).

Ситуация, в которую попали страны Персид-
ского залива, неоднозначна. С одной стороны, 
низкие цены «замораживают» многие их проекты 
— не будут построены новые дорогостоящие 
отели, небоскребы и курорты, проложены транс-
портные магистрали. С другой — снижая добычу, 
саудиты отдадут долю рынка иранцам, которые 
не преминут этим воспользоваться.

Что же сделал Эр-Рияд? Королевство ре-
шило потянуть время и отсрочить подписание 
меморандума. Саудиты настояли, чтобы в до-
говоре был прописан пункт, в соответствии с 
которым решение о заморозке добычи было если 
и не стопроцентно коллегиальным, то по крайней 
мере принято в присутствии заинтересованных 
государств. Не только Ирана, но и Норвегии, и 
Колумбии.

Но в число основных добытчиков нефти вхо-
дят США и Канада. Если к переговорам подключат 
эти страны, то их позитивный результат сведется 

к нулю. Как отмечал президент Венесуэлы Нико-
лас Мадуро, давление США на ОПЕК беспреце-
дентно. Вашингтон противостоит стабилизации 
цен на нефть. Причем даже вопреки собственным 
интересам. Число буровых установок в Штатах 
сокращается день ото дня — добытчики сланце-
вого сырья не способны конкурировать с произ-
водителями «традиционной» нефти. По словам 
генсека ОПЕК Абдаллы Салем аль-Бадри, это 
позволит сократить разрыв между спросом и 
предложением на 0,5–1 млн баррелей в день.

Но для России это позитив. Еще один плюс 
— бессрочная забастовка союза работников 
нефтяной отрасли Кувейта, о которой было объ-
явлено как раз 17 апреля. Этот акт, по мнению 
экспертов, приведет к сокращению производства 
в этой стране с 2,8 млн до 1,1 млн баррелей в 
день. Разрыв между спросом и предложением 
сократится еще больше, даже несмотря на рост 
добычи Ирана.

Перспектива неплохая. Но если Эр-Рияд на-
стаивает на полном списке участников нефтяного 
рынка, то без этого условия положение остается 
в подвешенном положении.

Предварительное решение может быть при-
нято в июне в рамках саммита ОПЕК в Вене. Но это 
очередной форум картеля. Россия (равно как и 
другие независимые добывающие страны) до сих 
пор принимала в нем участие как наблюдатель 
и не имела права голоса.

Поэтому окончательная диспозиция, судя 
по всему, будет согласована позже. Например, 
20 октября в Москве. В кулуарах в Дохе ряд ис-
точников называл этот срок в качестве даты про-
ведения еще одной встречи ОПЕК и России. Но 
ждать до нее полгода. Если нефть снова понесет-
ся вниз, то такая же судьба ждет и российскую 
валюту. Тогда доллар пробьет планку в 75 рублей, 
а евро — в 90 рублей.

ПИФы показали силу 
Первый квартал принес удачу пайщикам

В Дохе унизили «деревянный»
После провала саммита ОПЕК рубль резко подешевелМ
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Понятно, что зрители в своих отзывах обя-
зательно будут сравнивать эти две ленты, имея 
в виду композиционно схожую завязку из букета 
человеческих отношений, а потом сплошной ката-
строфический трэш. Во-первых, оба эти фильма 
не столько про героизм, сколько про человеческое 
в человеке. Пилот Гущев (который Козловский), 
равно как и его наставник Зинченко (Машков), 
стараются быть не столько героями, сколько муж-
чинами (настоящий мужчина в реальности редко 
выглядит как герой). Помните Георгия Жженова 
у Митты? Что ему играть Мюнхгаузена, собираю-
щегося на подвиг, когда все знают его лагер-
ную биографию, которая похлеще любого кино... 
Неудивительно, что «Экипаж» Митты — так любим 
с детства режиссером Лебедевым; идея нового 
«Экипажа» родилась еще в 2012-м, и Митта, по 
сути, благословил создателей.

Но. Между фильмами есть одна принципи-
альная разница, и она вовсе не в сюжете. Фильм 
Митты снимался в относительно здоровом обще-
стве, когда перед глазами любого старшекласс-
ника, поступающего в вуз, были такие профессии, 
как ученый, инженер, летчик, конструктор... Я не 
говорю про прелести советского строя, но люди 
существовали в правильной профессиональной 
системе координат; сегодня же фильм про летчика 

воспринимается как какая-то экзотика, круг про-
фессий в столицах сужен до безобразия — скажи 
про летчика или филолога, да тебя засмеют в 
твоей наивности. Офисный планктон, чиновник, 
аферист, вор... вот, увы, герои дня. Коррупционер. 
И самое страшное, что общество внутри себя эту 
коррупцию не осуждает.

И то, что «Экипаж» Николая Лебедева возвра-
щает нам понимание, к каким вообще профессиям 
надо стремиться, каких людей на самом деле надо 
уважать, — за это честь и хвала постановщикам. 
Мой дед-летчик погиб в 1944-м, самолет сбили 
над Белоруссией. Но суть в том, что деда не от-
пускали на фронт, он готовил летные кадры в тылу, 
но не смог усидеть, совесть была не на месте, и в 
один из первых боевых вылетов погиб... То есть, 
как и персонажи двух «Экипажей», никто не со-
бирался быть героем, просто хотелось остаться 
мужчиной. Сегодня мужественность вообще, что 
называется, не в тренде... такое впечатление, что 
мужественность вылилась в желание удрать с 
деньгами за рубеж, что стало национальной идеей. 
И, кстати, в «Экипаже» Лебедева чиновников — как 

собирательное коллективное зло — отхлестали 
по щекам очень жестко, в прямом и переносном 
смысле.

Очередной «туз», ради которого задержан 
борт, садится в бизнес-класс, пьет вискарь и заку-
ривает, не реагируя на увещевания стюардесс. 

— Какие вы летчики? Вы извозчики. Вот и 
везите, — говорит жирный «туз».

Пилот Гущев, в итоге, в нарушение летных 
инструкций, своими кулаками делает его прото-
кольную морду еще более протокольной... причем, 
в финале при общем хэппи-энде, чинуша не добре-
ет, а, по сути, увольняет летчиков-героев, вместо 
наград объявляя им выговор. То есть, это позиция 
постановщиков: без компромиссов показать всю 
аморальность так называемых «элит».

О сугубо катастрофических перипетиях долго 
рассуждать не хотелось бы — неинтересно будет 
смотреть; однако очень точно схвачен один момент: 
когда столкновение, казалось бы, неминуемо, на 
борту среди пассажиров мы слышим один непре-
кращающийся ор; и среди этих перекошенных 
паникующих лиц, которые не могут уже с собой 

справиться, камера оператора (Ирек Хартович) 
выхватывает стюардесс и стюарда, делающих 
над собой неимоверные усилия, чтобы в этом 
тотальном зоопарке сохранить человеческое об-
личье. И в этом контексте долгие децибелы ужаса 
оправданы: они без фальши вычленяют главную 
эмоцию.

Конечно, специалисты после просмотра могут 
попенять, что подобное (пересадка пассажиров 
с самолета на самолет прямо в воздухе) малове-
роятно, но в такой картине набор спецэффектов 
и трюковой части имеет, на мой взгляд, замануш-
ное, но второстепенное значение. Понятно, что 
на «простой трещине фюзеляжа» прокатное кино 
сегодня не поставишь... Поэтому в Жуковском 
была построена огромная декорация аэропор-
та, подтащили списанные самолеты и долго, по 
ночам, с 7 вечера до 7 утра снимали масштабную 
«сцену землятресения и извержения вулкана на 
острове».

В отличие от стюардессы Яковлевой в филь-
ме Митты, Лебедев сделал из главной героини 
(Агне Грудите) аж целого второго пилота: тоже 
тренд времени — на подмогу мужчинам приходит 
сильный женский характер, и это опять же от-
личие от фильма Митты — раньше было труднее 
вылепить сильную женщину на борту, сейчас как 
раз приходится думать, как некаррикатурно пока-
зать «волевых мужчин». Но, по счастью, Машков с 
Козловским не переигрывают, тем более что весь 
путь их — полон противоречий, сомнений, стра-
хов, самоиронии. Кстати, гораздо проще играть 
ансамбль при разности характеров, но Гущев и 
Зинченко — одного поля ягоды, а оттого их взаи-
модействие в кадре только интереснее. «Самолет 
— это предлагаемые обстоятельства, — говорит 
Владимир Машков, — в такие моменты (когда 
мы отрываемся от земли) мы глубоко-глубоко 
задумываемся о жизни, о великом. Хотя ведь это 
самый безопасный вид транспорта...»

В этих словах и заключается ключ к фильму: 
самолет самолетом, но главное — понять, что есть 
современный характер? Какие они — современные 
люди? Как сильно они изменились (возмужали/
измельчали) по сравнению с героями Митты под 
тогдашнюю музыку мощного Шнитке? Катастрофа 
(она же кутерьма, неразбериха, бред) — это по-
пытка порядочного человека остаться таковым в 
нынешних реалиях нашей страны. 

Фильм доказывает, что это возможно.
Ян СМИРНИЦКИЙ.

...В прокат выходит фильм режиссера 
Николая Лебедева «Экипаж» с Владими-
ром Машковым и Данилой Козловским 
в главных ролях (производство Студии 
Тритэ Никиты Михалкова при поддерж-
ке канала «Россия»). Хочется отметить 
главное: для своего жанра это доста-
точно честная картина, причем, как и 
в случае с фильмом-вдохновителем 
Александра Митты 1979 года, язык не 
поворачивается поместить «Экипаж» 
всего лишь в нишу «блокбастерного 
чтива», фильмов-катастроф.

«ЭКИПАЖ» «ЭКИПАЖУ» ДРУГ

Новый фильм с Машковым и Козловским 
возвращает на экраны забытое мужество

КИНО

Попытки пассажиров метрополитена на-
сильно удержать от закрытия двери поез-
да могут повлечь наказание со стороны 
машиниста. Таким предостережением 
поделились москвичи, которые стали 
свидетелями неприятной ситуации. «МК» 
узнал, как на самом деле имеют право 
«наказать» пассажиров машинисты и 
почему.

Как сообщил корреспондент «Газеты.Ru», 
ставший свидетелем событий, утром 18 апре-
ля поезд прибыл на станцию «Октябрьская»-
кольцевая с задержкой (интервал составил 
почти 4 минуты), в результате на платформе 
скопилась толпа. Пытаясь попасть внутрь, 
люди не отпускали двери. В ответ машинист 
якобы пообещал сократить время остановки 
на следующей станции «Добрынинская» до 15 
секунд, что и сделал.

Как объяснил «МК» зампред профсоюза 
работников «Московского метрополитена» Ва-
силий Шеляков, длительность остановки зави-
сит от сложности станции (переходы на другие 
линии) и времени суток. Стандартно на высадку 
и посадку отводится от 20 до 30 секунд. 

При этом в поездах установлена система 
контроля состояния дверей, в силу которой 
машинист технически не может начать дви-
жение, пока все двери в вагонах не закроются. 
В случае если кто-то специально удерживает 
двери или возникла неисправность дверного 
механизма, машинист попробует несколько 
раз снова открыть и закрыть их. Если проблема 
все равно не будет устранена, дальнейшие 
действия сотрудника метрополитена зависят 
от обстоятельств. 

В спокойной обстановке, когда на плат-
форме нет скопления людей, машинист про-
информирует о трудности диспетчера, и тот 
пройдет по составу, чтобы выявить причины. 
Зато в час пик вероятнее другой сценарий. 

Машинист попросит пассажиров освободить 
вагоны, и будет объявлено, что поезд дальше 
не идет.

— Когда запускались новые составы, по-
началу часто возникали ложные сигналы о не-
закрытых дверях, — говорит Василий Шеляков. 
— Но это ошибки техники. Что касается челове-
ческого фактора, в основном люди на станциях 
не балуются: могут придержать дверь, если 
попутчик не успел заскочить, хотя машинисты 
и сами стараются в такой ситуации помочь. 
Головную боль доставляют только пьяные.

По словам собеседника, при вынужденной 
задержке состава на одной станции маши-
нист действительно может в «режиме нагона» 
времени сократить остановку в следующем 
пункте. Но — только при условии, что там нет 
давки и все желающие произвели посадку. Если 
же пассажиров много, а машинист вместо 20 
секунд простоял 15, это можно рассматривать 
как нарушение норм. Тем не менее вряд ли со-
труднику грозит наказание. «Если бы машинист 
кого-то случайно «зажал» и на него пожалова-
лись — одно дело, а иначе сложно что-либо 
доказать», — признал Шеляков.

Елена НИКОЛАЕВА.

ОСТОРОЖНО,  
ДВЕРИ НЕ ЗАКРЫВАЮТСЯ
Машинист поезда метро из-за действий 
пассажиров сократил стоянку на станции

Отправимся мы в дорогу из самого сердца 
столицы — от пересечения Тверской и Мохо-
вой улиц. Отсюда, по соседству с Московским 
Кремлем, возьмет начало прекрасная липовая 
аллея. Больше ста деревьев будут высажены в 
грунт до самой Пушкинской площади, почти не-
прерывной стеной отделяя пешеходную зону от 
автомобильной. Сразу оговоримся: в 2016 году 
будет благоустроен только этот участок. Вторым 
участком улицы — до площади Тверской Заставы 
— профессионалы займутся в следующем году. В 
мае будет объявлен конкурс на его благоустрой-
ство, а победитель определится в августе. По 
расчетам, после окончания работ пешеходов 
здесь станет на 30% больше, чем сейчас.

Но вернемся к липам. По свидетельству 
историков, впервые деревья появились на Твер-
ской (тогда — улице Горького) в 1947 году. Тогда 
архитекторы разработали масштабный план по 
озеленению и благоустройству улиц Москвы. Увы, 
просуществовали деревья лишь около полувека: 
в 1990-е годы их вырубили. В 2000-х снова пошли 
разговоры о возобновлении аллей, но идея дол-
гое время оставалась нереализованной. Теперь 
же липы станут радовать глаз горожан и гостей 
столицы не только на основной магистрали: они 
органично объединятся в единый ансамбль с 
уже высаженными деревьями в примыкающих 
Столешниковом переулке, Тверском проезде и на 
бульварах — Цветном, Страстном, Тверском.

— Липа сделает нашу жизнь лучше, — го-
ворит заведующий дендрарием Ботанического 
сада МГУ Григорий Бойко. — Когда на улице 
города, как сейчас, ничего не растет, это не-
нормально. Липы традиционно применяются 
в городском озеленении. У этих растений мас-
са плюсов: дымогазоустойчивость, сезонный 
декор, устойчивость к уплотнению почвы. Это 
дерево давным-давно проверено в городских 
условиях. Оно не экзотическое, а наше родное. 
Сажать деревья будут в специальные, хорошо 
продуманные посадочные емкости, в которых 
корням растения будет хорошо.

Полюбовались липами — движемся дальше. 
На протяжении Тверской улицы специалисты 
установят исторические фонари с современ-
ными лампами. Как рассказали разработчики 
концепции благоустройства Тверской улицы, 
фонари восстановят по историческим чертежам 
1930–1950-х годов. Правда, современные све-
тильники в отличие от прежних будут снабжены 
энергоэффективными светодиодными лампами, 
которые затрачивают в 8 раз меньше энергии, 
чем обычные.

Третье нововведение: на Тверской появится 
новое мощение. Темный и светлый цвета грани-
та разделят тротуар на две зоны: пешеходно-
прогулочную и техническую (последняя оградит 
пешеходов от проезжей части). Гранит подбирали 
в тон фасадам зданий Тверской улицы.

Наземные пешеходные переходы сделают 
на одном уровне с тротуаром. Произойдет это 

в Газетном, Никитском, Глинищевском и Малом 
Гнездиковском переулках. Перед Театром имени 
Ермоловой, у Центрального телеграфа и у Ка-
мергерского переулка появятся стоянки такси. 
Парковочные карманы для них, как и покрытие 
для прогулок, сделают гранитными. И неспроста. 
Преимущества этого материала не только в эсте-
тической привлекательности, но и в стойкости. 
Для Тверской улицы, по которой каждый день 
проходят тысячи горожан и туристов, это каче-
ство играет не меньшую роль, чем внешний вид. 
Кстати, найдется применение и бетонной плитке, 
вместо которой положат гранит: ее аккуратно 
разберут, уложат на специальные поддоны и 
отвезут на хранение на базы стройматериалов 
учреждения «Автомобильные дороги». Оттуда 
плитку станут выдавать префектурам для ло-
кальных ремонтных работ. Таким образом, и 
центральная столичная улица преобразится, и 
на окраинах станет уютнее и чище.

На Тверской установят суперсовременные 
павильоны ожидания общественного транспорта. 
Комфортные деревянные сиденья, электронные 
табло с расписанием автобусов, бесплатный 
Wi-Fi и USB-порты для зарядки мобильных теле-
фонов — на такой комфортной остановке можно 
и делами позаниматься, и просто отдохнуть. 

«Городское правительство на века упрочит 
новый и особый имидж этой улицы, который 
станет мировым по своей значимости. Москвичи 
будут очень рады деревьям, вместе с которыми в 
городе появятся тень и птицы, а также будет ощу-
щаться сезонность» — так высказывается о про-
екте благоустройства основатель архитектурного 
бюро West 8 Адриан Гезе. А по словам главного 
архитектора Центра историко-архитектурных 
исследований Бориса Пастернака, возвраще-
ние Тверской улице прежнего образа позволит 
сделать ее одинаково удобной как для пеше-
ходов, так и для автомобилистов. В концепции 
благоустройства собраны основополагающие 
принципы формирования удобной для горожан 
среды.

Напомним, что обновление Тверской про-
ходит в рамках масштабной программы «Моя 
улица». Всего в проект включено 33 улицы в цен-
тре Москвы, за выбор которых проголосовало 
почти 400 тысяч москвичей.

— Москва начинает потихонечку пре-
вращаться из города для транспорта, офиса, 
работы в город для жителя, для человека. Это 
абсолютно правильный тренд развития. С точ-
ки зрения общего развития города, особенно 
градостроительной политики, лет 10–15 назад 
были сделаны колоссальные системные ошиб-
ки, которые сегодня в рамках программы «Моя 
улица» и других проектов шаг за шагом исправ-
ляются, — подчеркивает заведующий кафе-
дрой «Автомобильные перевозки» Московского 
автомобильно-дорожного государственного 
технического университета Норайр Блудян.

Елена СОКОЛОВА.

НА ТВЕРСКУЮ УЛИЦУ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ ДЕРЕВЬЯ

В Москве начинает-
ся благоустройство 
Тверской улицы. Ар-
хитекторы обещают, 
что одна из главных 
городских артерий 
преобразится в счи-
таные месяцы. Как 
именно? Давайте за-
глянем в ближайшее 
будущее, совершив 
виртуальное путеше-
ствие по центральной 
московской улице.

Через несколько 
месяцев главная артерия 
города изменится 
до неузнаваемости

Так, по замыслу проектировщиков, 
должна выглядеть Тверская.
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Второй человек в партии 
Зюганова — заместитель генсека 
и первый секретарь МГК КПРФ 
Валерий Рашкин — начал свою 
предвыборную кампанию 
нестандартно: он решил привлечь 
в группу поддержки Алексея 
Навального, который недавно 
вывалился из «демократической 
коалиции». Как сообщают в МГК, 
городское партийное отделение 
планирует пригласить для 
участия в дебатах и праймериз, 
которые коммунисты проведут 
на территории Москвы, целый 
ряд оппозиционеров не красной 
ориентации, среди которых 
помимо Навального Илья 
Яшин, Дмитрий Гудков, Максим 
Кац... Блок коммунистов и 
белоленточников Рашкин окрестил 
поэтично: «Штабом революции», 
который призван создать фронт 
«За перемены».

Понять Рашкина можно. Он человек ам-
бициозный и достаточно продвинутый, чтобы 
понимать: без поддержки талантливых и рас-
крученных в сетях блогеров в Госдуму нового 
созыва можно и не пробиться. А если этого не 
понимает Зюганов, то решение нужно принимать 
за его спиной.

Вообще-то с Интернетом у компартии до 
последнего времени было все в порядке. Но 
после раскола в рядах коммунистов все самые 
продвинутые интернетчики, да и вообще боль-
шинство молодых активистов, ушли из КПРФ в 
партию «Коммунисты России» Максима Сурай-
кина. И если пожилой избиратель КПРФ Зюга-
нову не изменит, то молодого Сурайкин через 
соцсети может увести к себе. Рашкин решил не 
ждать, когда это произойдет, и привлек себе в 
помощь тяжелую артиллерию в лице Навального 
со товарищи.

И Навального с Яшиным, если они действи-
тельно примкнут к КПРФ, понять тоже можно. 
Председатель ПАРНАС Михаил Касьянов факти-
чески разрушил созданную вокруг этой партии 
«демократическую коалицию» и сорвал прайме-
риз этой коалиции. И куда теперь оппозиционе-
рам податься? А почему бы не к Рашкину, вместе 
с которым они бродили в хорошие времена по 
Болотной площади и Проспекту Сахарова?

Ведущим этих странных дебатов планирует-
ся назначить пострадавшего за журналистскую 
деятельность Олега Кашина, хотя он пока еще 
не объявлял о своем согласии принять участие 
в фарсе. 

Дебаты «Штаба революции», по замыслу 
МГК КПРФ, должны затмить праймериз «Единой 
России». Это, кстати, будет не сложно. Потому 
что первые проходят буквально в текущие дни, 
а революционеры устроят свою полемику уже 
после их окончания — не раньше мая. И если 
талантливые блогеры подключатся к процессу, 
начнут пиарить себя, «Штаб революции» и до 
кучи еще КПРФ, то нет ничего невозможного — 
большой резонанс возможен. Вопрос лишь в том, 
даст ли он электоральный эффект.

Коммунисты традиционно хвастаются тем, 
что их электоральная база — не менее 20%. 
Может быть, так оно и было десятилетие назад. 
Но еще пять лет назад выборы в Госдуму по-
казали, что число сторонников КПРФ скудеет. А 
на последних региональных выборах зюганов-
цы почитали за счастье простое преодоление 
проходного барьера, взять который удавалось 
не всегда.

И особой головной болью для них стали сто-
личные города. Рассерженных горожан много. Но 
голосовать за возвращение в СССР они не хотят. 
Иное дело, если Рашкину удастся создать блок с 
прогрессивными белоленточниками.

Но удастся ли? Препятствий несколько. Глав-
ное — в том, что скажет на эту тему Зюганов, 
когда узнает о предприятии Рашкина. Геннадий 
Андреевич занимает скромную, но заметную 
нишу, которую ему отвел Кремль: водить боль-
шевиков по пустыне 40 лет, не приводя ни к какой 
цели. Ассоциация с более буйными и активными 
молодыми оппозиционерами может вызвать раз-
дражение и испуг у Администрации Президента. 
А зачем это Зюганову нужно?

Второе препятствие в том, что белоленточ-
ные оппозиционеры и сами могут побрезговать 
союзом с «красными». Навальный о своем участии 
в «Штабе революции» пока ничего не сказал. А с 
учетом того, что он и сам «подвешен» на условном 
сроке заключения, может так ничего и не сказать, 
пока не получит санкцию на такое согласие.

Илья Яшин сказал «МК», что, несмотря на 
разногласия с Касьяновым и срыв праймериз 
демократической коалиции, из ПАРНАСа он нику-
да не уходит, а остается вторым лицом в партии, 
которую будет пытаться спасти.

Дмитрий Гудков вообще узнал о том, что 
Рашкин вписал его в праймериз МГК КПРФ, от 
корреспондента «МК» и очень удивился:

— Я в принципе готов всегда участвовать в 
любых дебатах. Могу подебатировать и с канди-
датами в депутаты от КПРФ, даже на их площадке. 
Но выдвигаться в депутаты от коммунистов я не 
буду. Я готов с ними спорить, поскольку у нас 
есть идеологические разногласия, но вовсе не 
встраиваться в их избирательную кампанию. Я 
пойду в депутаты Госдумы от партии «Яблоко». 

Задача проекта Рашкина — доказать моло-
дежи, что коммунисты это не кучка недовольных 
Путиным престарелых людей, а сила, которая 
имеет конкретный план действий и готова к диа-
логу и блоку со всеми оппозиционными полити-
ческими лидерами. И Навальный в пасьянсе этих 
активистов — козырная карта. Тем более что он 
уже не раз помогал Рашкину. Скажем, когда МГК 
КПРФ фактически украл его антикоррупционный 
сайт 20.navalny.com и деликатно переимено-
вал его в 20.kprf.ru, Алексей ничего не сказал. 
Он неоднократно оказывал информационную 
поддержку Рашкину, раскручивая в Сети его 
выступление на телевидении.

Но и Рашкин в долгу не оставался. Это он 
помог Навальному добрать голоса, необходимые 
для прохождения муниципального фильтра перед 
выборами мэра Москы, на которых Навальный 
занял второе место. Но перед единым «Штабом 
революции» Рашкина—Навального стоит и еще 
одна преграда: принципиальная разница между 
«красными» и белоленточными «оранжевыми» 
революционерами. О ней довольно образно ска-
зал «МК» генсек партии «Коммунисты России» 
Максим Сурайкин:

— Я, конечно, сочувствую нашим друзьям 
из КПРФ и даже испытываю некоторое чувство 
вины за то, что все талантливые программисты 
и интернетчики перешли от них в нашу партию. 
Я понимаю, что КПРФ вынуждена гнаться за со-
временными, продвинутыми людьми, поддержи-
вающими оппозиционные идеи. Но мне кажется, 
что «оранжевые» не помогут Рашкину, а только 
оттолкнут от него избирателя. Скандалисты могут 
поднять читаемость публикаций о КПРФ, но по ча-
сти голосов на избирательных участках — только 
сократят их. Все читают о грязных скандалах, но 
никто не голосует за их участников. А тем более 
нужно понимать, что коммунисты — это в первую 
очередь патриоты, государственники. Наши дру-
зья из братской компартии Зюганова придумали 
очень интересное название — «Штаб революции». 
Но революция бывает разной. Я хочу напомнить 
нашим соратникам, что революция революции 
рознь. Может быть революция, которую мы, все 
коммунисты, одобряем. Это социалистическая 
революция, которая привела к созданию само-
го справедливого и передового государства в 
мире, а есть украинская «оранжевая» революция, 
сделанная за западные деньги, которая привела 
к возрождению фашизма на территории этой 
страны. «Оранжевые» силы — не за Россию, они 
хотят не процветания, а катастрофы в России, и 
сотрудничество с ними в лучшем случае приве-
дет к падению популярности КПРФ, а в худшем 
— к приходу фашизма, гражданской войне и к 
смертям наших граждан. Надеюсь, партия Зю-
ганова не допустит этого преступления против 
своего народа и коммунистической идеи. А те 
странные альянсы с «оранжевыми», работаю-
щими за госдеповские деньги, которые мы уже 
наблюдали, только опозорили КПРФ. Странные 
переговоры между московским обкомом КПРФ 
и Навальным уже подорвали доверие не только 
к нашей братской компартии со стороны патрио-
тов, но даже и к самому Навальному со стороны 
антипатриотического электората. Я надеюсь, 
что враги нашей страны даже и сами не пойдут 
ни на какие союзы с коммунистами Зюганова. 
Зюгановцы являются конкурентами нашей партии 
«Коммунисты России», но я не хотел бы для них 
такого позора, как союз с предателями.

Михаил ЗУБОВ.

ПРИШЛИ НА ПОКЛОН К НАВАЛЬНОМУ
Но Зюганов об этом пока 
ничего не знает

Геннадий Зюганов до сих пор 
не догадывается, что глава 

Московского городского комитета 
его партии договорился о 

сотрудничестве со скандальным 
блогером.

Эту заявку на участие в 
выборах мэра Москвы 
Алексей Навальный смог 
подать только при помощи 
коммуниста Валерия Рашкина.

Валерий Рашкин.
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— Виталий Никитич, почему 
вы решили стать именно жур-
налистом? И были ли какие-то 
другие варианты при выборе 

профессии? 
— В самом раннем детстве, когда я занимал-

ся музыкой, я мечтал стать дирижером. Но это 
быстро прошло. Я увлекся журналистикой, и это 
увлечение все пересилило. Журналистика — это, 
по-моему, наиболее близкий путь к товариществу. 
Журналистика — это то, что приближает каждого 
отдельного человека к человечеству как к чему-то 
целому. Я пришел к этому выводу в юности и по-
прежнему думаю так и сейчас. Я ни разу не пожалел 
о своем выборе профессии. 

— А легким ли был ваш путь в профес-
сию? Например, была ли у вас уверенность, 
что вы сможете сразу поступить на журфак? 
Конкурс в 1958 году, наверное, был очень 
немаленьким? 

— Очень большим. И принимали в первую 
очередь производственников и тех, кто уже от-
служил в армии. Для вчерашних школьников было 
выделено всего 15 мест. Конкурс составлял при-
мерно 20 человек на место. Но уверенность, что 
я сразу поступлю, у меня почему-то была. У меня 
уже были публикации. И я твердо верил, что у меня 
все получится. Однако продержалась она только 
до первого экзамена. На первом экзамене рядом 
со мной сидел замечательный молодой человек 
Миша Палиевский, который писал сочинение в 
стихах. И, увидев это, я подумал: наверное, я не 
туда попал!

Но в результате мы поступили оба. Мне по-
везло: я набрал 19 баллов из 20. А Миша получил 
за сочинение удовлетворительную оценку. Это 
было почти равнозначно провалу. Но на Мишу 
обратил внимание будущий декан факультета 
Ясен Засурский. Он решил, что такой талантливый 
мальчик, который описывает все в стихах, достоин 
того, чтобы учиться на журфаке. Миша был принят 
в университет. Потом он действительно стал очень 
классным журналистом и при этом по-прежнему 
сочинял стихи. 

— Свой первый значимый материал вы 
помните?

— Помню, конечно. В нем было так много 
ошибок, что меня из-за него чуть было не про-
гнали из «Комсомольской правды». Назывался 
он «Металлург шагает в море» и был посвящен 
теплоходу «Металлург Амосов». В одной маленькой 
заметке я умудрился допустить целых тридцать 
ошибок. Я написал, например, что в Херсоне есть 
море, а там его нет. Еще я написал, что солнце 
опускается в море, что стапеля стоят на морском 
причале, что теплоход шел со скоростью 30 узлов 
в час... Видимо, такое количество ошибок было до-
стойно Книги рекордов Гиннесса. И поэтому меня 
оставили! (Смех.) Правда, после этого я больше 
ошибок уже не допускал. 

— Какой случай из вашей журналисткой 
практики вы считаете самым забавным, а 
какой — самым экстремальным?   

— Забавных очень много было случаев. Ну 
вот пожалуйста, например, такой. В те годы была 
очень популярна рубрика «Журналист меняет про-
фессию». И вот в рамках одной из своих «смен 
профессии» я работал в Ленинграде официан-
том в ресторане «Нева». Вдруг в этот ресторан 
пришла моя одноклассница с каким-то парнем. 
Она сидела не очень далеко от обслуживаемых 
мной столов, но все время за мной наблюдала 
и ничего не могла понять. Она ведь знала, что я 
журналист. А молодой человек, как она позднее 
мне рассказала, ей говорил: «Да ты посмотри на 
его физиономию! Какой он журналист? Явный 
официант!» Через какое-то время после этого дня 
я смог ей позвонить и все рассказать. А до моего 
звонка она чуть с ума не сошла: вроде он, но как 
он оказался в этом ресторане?! 

Других случаев, как потом выяснилось, тоже 
было несколько. В рамках той же самой рубрики 
«Журналист меняет профессию» я работал па-
лубным матросом на танкере «Джордано Бруно». 
Находясь в море, мы загорелись. Это было мое 
первое столкновение со стихией, и оно на меня 
очень подействовало. Потом мы с моим другом 
Олегом Игнатьевым несколько раз совершали 
марш-броски вместе с партизанскими отрядами 
в африканской стране Гвинея-Биссау. Это было, 
думаю, опасно. Нам нужно было за 40 дней пройти 
всю страну пешком — тропическая жара, бомбеж-
ки, минные поля. Периодически на партизанские 
тропы совершали налеты военные самолеты. Они 
обливали все вокруг напалмом. Те, кто попадали в 
очаг лесного пожара, как правило, погибали. Надо 
было успевать выскакивать. Мы попадали в такие 
ловушки несколько раз. Повезло. 

— У вас при этом не возникало мыс-
лей: зачем мне все это? Ради чего я сюда 
приперся?

— Да нет. У меня был журналистский макси-
мализм, уверенность, что я это все преодолею. 
Кроме того, как я уже сказал, рядом со мной шел 
замечательный журналист-международник Олег 
Константинович Игнатьев — испытанный человек, 
который в составе морской пехоты прошел всю Ве-
ликую Отечественную войну. Он был старше меня 

и шел очень спокойно. Я должен был ему соответ-
ствовать. Кстати, командир нашего партизанского 
отряда стал потом президентом республики. Мы 
с ним долго переписывались.

— В 1978 году вы очень радикально сме-
нили профессию: с журналистской работы 
вы перешли на управленческую — на долж-
ность заместителя заведующего отделом 
международной информации ЦК КПСС. Чем 
это было вызвано?

— В ЦК уже тогда произошли некоторые из-
менения. Появилась необходимость создать отдел, 
который бы занимался журналистикой, внешне-
политической пропагандой. Нашей задачей было 
смотреть на себя глазами иностранных коллег. В 
круг моих обязанностей входило курирование 
ТАСС, Агентства печати «Новости», телевидения. 
Мы стали активно приглашать ведущих внешне-
политических журналистов газет в ЦК партии, 
знакомить их с внутренними документами, с со-
общениями посольств, других наших служб. Мы 
хотели, чтобы наши коллеги-журналисты были 
всегда насыщены первостатейной информацией. 
Я считаю, что это была работа очень полезная 
для страны. 

— А у вас был сильный культурный шок 
от перехода в радикально иную среду? Вам 
хотелось вернуться обратно в журналистику, 
или бюрократическая стихия вас увлекла и 
затянула? 

— Да, конечно, я не очень уютно себя чувство-
вал в ЦК в первые годы. Меня тянуло в редакцию. 
Я по всем вопросам старался сверить свои ощу-
щения с коллегами, которые остались работать в 
прессе. Потом моя новая работа меня увлекла: я 
был очень востребован. Но, разумеется, мысль о 
возвращении в журналистику меня не оставляла. 
Проситься куда бы то ни было в ЦК было не при-
нято. Но руководство ЦК было в курсе, что я бы с 
удовольствием ушел на журналистскую работу. 
За восемь лет моей работы на Старой площади 
рассматривалось несколько вариантов такого 
ухода: обратно в «Комсомольскую правду» — в 
качестве главного редактора, в «Известия», об-
ратно в ТАСС. 

Однако ни один из этих вариантов по разным 
причинам не прошел. Но вскоре после прихода к 
власти Михаила Сергеевича Горбачева было при-
нято решение: в центральном аппарате партии 
должны работать только люди, у которых есть 
опыт линейной партийной работы в райкомах и 
горкомах партии. У меня такого опыта не было. 
И мне предложили пойти главным редактором в 
журнал «Новое время». Я это предложение с удо-
вольствием принял. Мне казалось, что мы делали 
тогда хороший журнал. 

— Вам это не казалось. Как человек, кото-
рый с огромным удовольствием читал «Новое 
время» в свою бытность школьником, могу ска-
зать, что это был прекраснейший журнал.

— Это была совершенно новая, совершен-
но другая журналистика. У нас работали пре-
красные молодые ребята — Саша Пумпянский, 
Леня Млечин, Володя Кулистиков, Галя Сидорова, 
Дима Погоржельский, Саша Лебедев, Алексей 
Букалов, Марина Шакина — все как на подбор 
звезды. Саша Бовин у нас печатал почти каждую 
неделю те свои материалы, которые ему не давали 
печатать в «Известиях». И нам позволяли все это 
делать. Правда, меня все время укоряли, однажды 
даже предупредили строго, что я ставлю себя вне 
партии. В ГДР наш журнал даже запретили. Было 
много скандалов. К примеру, я поехал без разре-
шения ЦК в ЮАР. Встретился там с президентом 
«расистcкого режима» Фредериком де Клерком, 

будущим нобелевским лауреатом. Чуть не про-
гнали за самоуправство. Выручил Эдуард Амвро-
сиевич Шеварднадзе. На дворе уже было такое 
время, что можно было доказывать свою правоту 
и нужность именно такой журналистики.

— С 1990 года по август 1991 года в каче-
стве пресс-секретаря Президента СССР вы 
были одним из самых близких к Горбачеву 
людей. Было ли у вас в этот период ощуще-
ние, что Советский Союз находится на грани 
крушения?

— Не было у меня такого ощущения. С моей 
точки зрения, все тогда шло к тому, чтобы заклю-
чить союзный договор. К тому, чтобы Советский 
Союз стал более современным, более мобильным 
государством с демократическими отношениями 
центра и республик. Это был прекрасный договор, 
за который все ратовали, включая Бориса Нико-
лаевича Ельцина. Но те, кто устроил неконститу-
ционную акцию с ГКЧП, все обрушили, запустили 
процесс распада. Однако что сейчас об этом гово-
рить? Мы уже давно живем в другом государстве. 
Наверное, мы должны просто для себя сделать 
выводы: в нашей стране нельзя ничего делать на 
скорую руку. Мы страна, где надо думать, думать 
и еще раз думать. С бухты-барахты, вот так на 
живую нитку — это не проходит, приводит к самым 
непоправимым последствиям. 

— Извините, но не описали ли вы именно 
то, что очень многие ставят в вину Горбачеву? 
Мол, он действовал непродуманно, импуль-
сивно, и в результате Союза не стало. 

— Я бы не сказал, что Михаил Сергеевич Гор-
бачев действовал импульсивно. Он действовал 
быстро, он значительно опережал свое время, 
возможности своего аппарата, возможности 
своих коллег. Он, можно сказать, не соизмерил 
свои силы. Михаил Сергеевич, на мой взгляд, не 
ощутил вовремя, какой объем негативной энергии 
накопился за многие-многие годы в советском и 
партийном аппарате, в спецслужбах. Он не осо-
знал, какое надо приложить нечеловеческое уси-
лие, чтобы это все перебороть. Но, хотя у Михаила 
Сергеевича Горбачева что-то не получилось, я все 
равно считаю его великим человеком, который 
сделал Россию другой. 

— При каких обстоятельствах вы верну-
лись в ТАСС после провала ГКЧП в августе 1991 
года? Почему вы не остались в кремлевском 
аппарате Горбачева? 

— На следующий же день после возвращения 

Михаила Сергеевич с Фороса он собрал в Оре-
ховой комнате Кремля своих самых близких со-
ратников. Я там тоже был. Мы начали обсуждать 
кадровые назначения. Требовался новый министр 
иностранных дел, новый председатель КГБ, новый 
министр внутренних дел, новый министр обороны. 
Кандидаты на все эти должности были быстро 
подобраны. И тут разговор зашел о том, что тре-
буется еще и новый генеральный директор ТАСС: 
прежний руководитель агентства в период ГКЧП 
повел себя, мягко говоря, не по-государственному. 
Все посмотрели на меня. И Михаил Сергеевич 
сказал: тебе придется туда пойти. 

Конечно, я ответил согласием. Александр 
Николаевич Яковлев отправился представлять 
меня коллективу, но перед этим сказал: чтобы 
тебе спокойно работалось, надо позвонить Борису 
Николаевичу Ельцину. Он тут же при мне сделал 
этот звонок. И Борис Николаевич сказал: да, я его 
знаю, он смело себя вел во время путча, я его очень 
поддерживаю. Потом Борис Николаевич позвонил 
мне сам и поздравил. Вот так и получилось, что я 
проработал генеральным 22 года и 22 дня!  

— А почему, как вы думаете, вам удалось 
занимать такую сверхответственную долж-
ность при четырех президентах: Горбаче-
ве, Ельцине, Путине и Медведеве и снова 
Путине?  

— На этом посту ты должен быть профессио-
нальным, честным журналистом и просто честным 
человеком. Ничего другого не надо. Этих двух 
качеств вполне достаточно. Во время попытки 
государственного переворота в октябре 1993 
года ко мне в кабинет ввалились полупьяные люди 
и начали тыкать мне в живот автоматом: «Пере-
дай сообщение, что Ельцин низложен». Если бы 
ТАСС передал эти четыре слова «Режим Ельцина 

низложен. ТАСС», то этому сообщению все бы по-
верили. Никому другому не поверили бы, а ТАССу 
поверили. Вы представляете, что бы в этом случае 
началось? 

Но, хотя эти молодчики захватили весь ТАСС 
и положили всех на пол, они не смогли среди всей 
коллегии ТАСС найти даже одного предателя, 
которой бы передал нужное им сообщение. А 
сами они, будучи непрофессионалами, не знали, 
как это сделать. Они, конечно, привели с собой 
какого-то «генерального директора». Указ у меня 
был с подписью Руцкого о том, что я освобожден 
от должности. И какой-то дядька пришел, сел на 
мое место, крутился на моем стуле. Но сделать 
этот дядька ничего так и не смог. 

— А вы не думали о том, что этот автомат 
может и выстрелить? 

— Когда к нам в здание принесли с улицы 
первого убитого — офицера, который попал под 
пули около ТАСС, — я, естественно, задумался. 
Задумался не о себе. Задумался о том, что у нас 
десятки женщин в кабинетах, на выпуске. И о том, 
что для них надо найти безопасное место. Таким 
самым безопасным местом оказалась моя комната 
отдыха — она без окон. Я туда набил всех, кто мог 
оказаться под огнем снайперов. И эта предосто-
рожность оказалась не напрасной. Кабинет моего 
первого заместителя был в пулевых отверстиях. 
Окно английской редакции тоже было пробито. 

— В 1995 году, оставаясь руководителем 
ТАСС, вы стали еще и вице-премьером РФ. 
Как это случилось? 

— Виктор Степанович Черномырдин дав-
но искал кандидатуру на должность своего за-
местителя, который занимался бы вопросами 
СМИ, культуры и религии. Но подобрать такую 
кандидатуру все никак не получалось. Один раз 
со мной был общий разговор. Но я сказал: нет, в 
ТАССе я нужнее. А потом случилось вот что. В мае 
1995 года я был в отпуске у мамы в Сочи. Прихожу 
вечером домой. А мама мне и говорит: тут твои 
товарищи звонили, все меня разыгрывали, что 
это, мол, Черномырдин со мной говорит. Мама, 
учитель в самой обычной школе, естественно, не 
поверила, что ей может звонить сам Черномырдин. 
А я сразу ушки топориком. Я спрашиваю: «Когда 
звонили в последний раз?» — «Да вот чуть ли не 
сейчас». Я глянул на часы, 11 часов вечера, и решил 
дозваниваться.

И мне сказали: Виктор Степанович в самолете. 
Вдруг он сам мне звонит из самолета и говорит: «Ты 
где находишься?» — «В Сочи». — «А я лечу в Сочи. 
Ты меня встречай». И мы через его помощника до-
говорились, что, когда ночью он будет проезжать 
по центру города, я буду стоять в определенном 
месте. И вот он меня подобрал, и мы с ним сидели 
где-то часов до двух ночи. И он мне сказал: «Я 
тебе уже указ привез. Отказываться не надо!» При 
этом он разрешил мне одновременно продолжить 
работу в ТАССе. Мы с ним выработали формулу: 
я становлюсь не представителем правительства 
в прессе, а представителем прессы в правитель-
стве. Еще я отказался от большой зарплаты вице-
премьера, «Мерседеса» и охраны. Такой вариант 
решения вопроса мне понравился. 

— И какие свои достижения в качестве 
представителя прессы  в правительстве вы 
считаете самыми главными?  

— Виктор Степанович был выдающимся, за-
мечательным, невероятным человеком, одним из 
лучших в моей жизни. Мы с ним работали душа в 
душу. И кажется, что мне удалось несколько раз-
вернуть его понимание прессы. Я смог убедить его 
в том, что СМИ — это не только «Московский ком-
сомолец», «Известия», «Комсомольская правда». 
За пределами Москвы, в регионах тоже находится 
гигантская информационная площадка. Вот я и 
мотался по стране, чтобы поддерживать област-
ные, краевые, республиканские газеты, местное 

телевидение и радио. Я убеждал региональных 
руководителей, что все это нужно сохранять. И в 
итоге журналистику регионов нам удалось спасти. 
Это, я считаю, является огромным достижением 
правительства Черномырдина — правительства, 
которое работало в условиях невероятно тощего 
бюджета, тотального дефицита всего и вся!

— Итак, в 90-е годы региональную рос-
сийскую журналистику удалось спасти. Но 
не потеряли мы в нулевые и десятые годы 
всю российскую журналистику? В среде на-
шего креативного класса многие убеждены: 
журналистики в РФ больше нет, она умерла. 
Каково ваше мнение? 

— Журналистика — это дело вечное. Каждое 
поколение имеет свою журналистику. Та журнали-
стика, которая сейчас есть в стране, в целом соот-
ветствует и уровню развития технологий, и уровню 
развития общества. Другое дело, что общество 
построило внутри себя такую систему законов и 
систему отношений, что журналистика перестала 
быть общественным авангардом. И вот это меня 
действительно очень тревожит. Я убежден, что 
когда-нибудь это обязательно негативно скажется 
на развитии нашей страны. Хороший журналист 
продается только один раз — своей идее, идее, 
которую он вынашивает всю жизнь. А если каждый 
раз ставить перед журналистикой исключительно 
сиюминутные конъюнктурные задачи, то, конечно, 
это очень роняет профессию.

— И все-таки в чем конкретная причина 
того, что пресса перестала быть авангардом 
общества? Дело в самой прессе или в том, 
что на нее надели намордник, как считают 
многие? 

— Я считаю, дело в том, что изменилась сама 
пресса. С огромным сожалением могу констати-
ровать: при Борисе Николаевиче пресса в России 
была намного сильнее и острее. Она гораздо мень-
ше работала на разрушение и сведение личных 
счетов и гораздо больше на то, чтобы двигать 
вперед этот огромный воз под названием «Рос-
сийская Федерация». А потом в какой-то момент 
— не могу даже вспомнить, в какой именно, — все 
поменялось. И думаю, что одна из главных при-
чин этой перемены в том, что в прессу пришло 
гигантское количество непрофессионалов. Людей, 
которые являются журналистами по названию, но 
не по своему мироощущению и состоянию души. 
Людей, которые не отвечают за то, что они пишут, 
показывают и говорят. 

— А как вы оцениваете общее положение 
дел в стране? И когда, по вашему мнению, мо-
жет произойти наше замирение с Западом?   

— Мне кажется, что в плане возможности 
замирения с Западом мяч сейчас находится не на 
нашей стороне поля. Правда, на западной стороне 
поля его тоже нет. Мяч болтается где-то в центре 
газона. А причина подобного положения дел в том, 
что Запад утерял способность понимать нашу 
страну. Советский Союз времен Брежнева или 
в период перестройки им был понятен. Россия 
Ельцина тоже была для них понятна. А сейчас они 
не понимают, с кем именно они имеют дело. 

Естественно, такая ситуация вполне объясни-
ма. Страна, которая находится в состоянии бурле-
ния и масштабного внутреннего переустройства, 
всегда притягивает к себе большое внимание. 
Она всем интересна и всем симпатична. Но как 
только эта страна успокаивается, как только у нее 
повышается внутренняя самооценка, как только 
она начинает жестко отстаивать свои интере-
сы, отношение внешних игроков к ней меняется. 
Внешние игроки возмущаются: мы отвели для 
этой страны вот такую-то клеточку мировой эко-
номики, мировой политики и мирового влияния 
поставить. А она почему-то хочет из этой клеточки 
вылезти! Непорядок! Поэтому, кстати, и нападки 
на нашу страну, на ее руководство. Бьют, кстати, 
и по российским СМИ.  

Задача современной России состоит в том, 
чтобы не переставать себя утверждать. Выполняя 
эту задачу, нам нельзя уставать и останавливаться. 
Любая остановка, любое замедление — это для нас 
шаг назад. Конечно, мы будем совершать ошибки. 
Конечно, мы будем по-прежнему сталкиваться с 
непониманием партнеров. Но в конечном итоге 
упорное движение вперед приведет к тому, что мы 
останемся великой державой. Страной, с которой 
все будут вынуждены считаться. Страной, которую 
Западу придется заново понять и принять. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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ВИТАЛИИ ИГНАТЕНКО: 

С супругой Светланой.

«Палубный матрос» Виталий 
Игнатенко во время увольнения на 
берег: Италия, 60-е годы.

С патриархом Алексием и своим 
самым любимым начальником 
Виктором Черномырдиным.

На этой школьной фотографии 
юбиляра найти очень легко: Виталий 
Игнатенко — самый высокий мальчик 
в последнем ряду. 
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c 1-й стр.
Как деревенский 
дурачок в карателя 
превратился 

Эту сюрреалистичную историю лучше рас-
сказывать по порядку. В октябре 2014 года по 
центральным российским телеканалам пока-
зали бойца батальона «Днепр», истязавшего до 
смерти 39 мирных жителей. Этим человеком был 
32-летний Сергей Литвинов. 

— Мы с ним всю жизнь прожили в поселке 
Камышное Луганской области, — рассказыва-
ет супруга Литвинова. — У него образование 
5 классов, писать не умеет, читает с трудом. В 
армии не был, работал пастухом да скотником. 
Он добрый, никогда меня пальцем не трогал. 
Дочка у нас, он ее ни разу ремнем не выпорол, 
даже за дело. 

Односельчане Литвинова, с которыми я свя-
зывалась по телефону, говорили про него одно и 
то же — безотказный, работящий, старательный, 
дурачок, одним словом. 

А вот что случилось однажды с этим «дере-
венским дурачком» с его собственных слов:

— У меня зуб заболел. Так сильно, что я 
кричал. Гной, наверное, или что там еще. Наш 
местный доктор сказала, что надо в больницу 
срочно. А ближайшая — в Ростовской области. 
Наши, деревенские, все там лечатся. Меня туда 
привезли на «скорой». Операцию сделали бес-
платно. Я лежал в одной палате с ранеными 
ополченцами. Предложили выпить водки. Я со-
гласился, конечно. Сколько выпили? Три бутылки 
на четверых... 

Ну а дальше, по словам скотника, пьяные 
ополченцы решили, что он на стороне врага, 
побили его и позвонили спецслужбам. Приехали 
люди в масках и камуфляже, забрали Литвинова 
и увезли в лес. Мешок на голове, ток по рукам и 
ногам... Сергей уверяет, что его резали ножом, 
стреляли над ухом из автомата, подвешивали к 
дереву головой вниз и т.д. и т.п. 

— Я подумал, что если я признаюсь здесь, 
то они меня не убьют, — рассказывает Литви-
нов. — А когда привезут в Москву, скажу, что все 

выдумал, и там уже ничего со мной не сделают 
— отпустят. 

В общем, напризнавался Литвинов, что он 
боец батальона «Днепр». И не простой, а ка-
ратель (убивал и насиловал женщин, девочек, 
старушек). Имена выдумывал, адреса тоже. Все 
это потом и легло в основу обвинения, которое 
следователь еще литературно обработал — до-
бавил ярких деталей, прибавил зверств. История 
получилась та еще, Чикатило от зависти бы в 
гробу перевернулся. 

То, что признательные показания даны под 
пытками, косвенно подтверждают два факта. Во-
первых, медики ростовской больницы говорят, 
что Литвинова люди в масках забирали здоро-
вым, а вернули окровавленным (после чего снова 
забрали, и уже «с концами»). Во-вторых, у меня 
на руках заключение психологов и психиатров, 
среди которых светила науки, в их числе, к при-
меру, зав. кафедрой научно-исследовательского 
центра судебной экспертизы и криминалистики 
Калужского госуниверситета им. Циолковского, 
профессор, доктор психологических наук Вали 
Енгалычев, имеющий 39 лет стажа работы в пси-
хиатрии. Цитирую результаты: 

«Литвинов вывозился неустановленными 
лицами из больницы Ростовской области в не-
известный населенный пункт, где подвергался 
физическому и медикаментозному воздействию 
(пыткам) с целью дачи признательных показаний 

об участии в карательных операциях батальона 
«Днепр». 

Куда пропали 39 трупов  
и два автомобиля
Против ареста Литвинова в Басманном 

суде Москвы выступил прокурор (уж очень со-
мнительными ему показались обвинения). Но 
тщетно. Не зря же скотника везли из Ростовской 
области в Белокаменную. Формально суд, вы-
нося постановление об аресте, прав: Литвинову 
вменили две самые серьезные статьи УК — 105 
ч. 2 «Убийство» и 356 ч. 1 «Жестокое обращение 
с гражданским населением, а также применение 
во время войны средств и методов, запрещенных 
Женевской конвенцией». 

В московском СИЗО №5 сокамерники 
научили неграмотного Литвинова писать, и он 
нацарапал жалобы везде, куда только можно. 
Согласно судмедэкспертизе НИИ им. Сербского, 
сексуальных отклонений у него нет. Другая экс-
пертиза, на полиграфе, показала, что участия в 
расстрелах военных, убийствах и изнасилованиях 
детей он не принимал, в батальоне «Днепр» не 
воевал. Но главное даже не это, а то, что жертв 
нет! Нет — и все тут! 

Прокуратура Луганской области присла-
ла консулу Украины в России ответ, что никто 

с названными Литвиновым фамилиями в этой 
местности не проживает (а некоторых адресов, 
где он якобы убивал, в принципе не существует). 
И вообще правоохранительные органы пояснили, 
что местные жители не обращались ни по факту 
убийства, ни по факту пропажи своих близких. 
Даже в моргах региона трупов в указанные даты 
или просто похожих по описанию не было! 

На все это ушло больше года. В итоге обви-
нение в убийствах и издевательствах было цели-
ком и полностью с Литвинова снято. Уголовное 
преследование по этим статьям прекращено 
постановлением, вынесенным 25 ноября 2015 
года. Казалось бы, победа. Но нет. Не отпускать 
же этого деревенского дурачка вот так просто 
на свободу? Вдруг он еще (наученный правоза-
щитниками) потребует возмещения ущерба за 
незаконное преследование? В общем, вместо 
всех прежних обвинений следствие предъявило 
новое: якобы он совместно с двумя неустановлен-
ными военнослужащими в конце июня — начале 
июля 2014 года в селе Колесниковка Станично-
Луганского района Луганской области Украины 
отнял у гражданина России Александра Лысенко 
два автомобиля. 

«С апреля 2014 по 15 февраля 2015 года 
на территории юго-востока Украины проходил 
вооруженный конфликт между ополчением са-
мопровозглашенной Луганской и Донецкой на-
родных республик и Национальной гвардией и 
Вооруженными силами Украины», — именно с 
этих слов начинается обвинительное заключение 

(есть в распоряжении «МК»). Следствие словно 
подчеркивает: дело весьма серьезное, престу-
пление совершено при весьма значительных 
обстоятельствах. 

«Вступив в преступный сговор с не менее 
чем двумя представителями силовых структур 
Украины, вооруженными автоматами Калашнико-
ва, Литвинов, находясь в состоянии алкогольного 
опьянения… подъехал к дому потерпевшего по 
адресу… и похитил два автомобиля».

Потерпевший — гражданин РФ, владеющий 
домом в Станично-Луганском районе Украины. У 
него там стояло две машины — «уазик» и «Опель 
Фронтера», — и якобы преступники хотели по-
хитить «Опель», но тот не ехал (аккумулятора не 
было), и его пришлось буксировать на тросе с 
использованием «УАЗа». При этом в доме был сам 
потерпевший, которого Литвинов и двое военных 
избили. В общем, грабеж в чистом виде. 

Читаю показания потерпевшего — и никак 
картина не складывается. Про два своих автомо-
биля потерпевший рассказывает странные вещи: 
кто продал их ему — не помнит, один почему-
то оформлен на совершенно чужого человека 
(«Фактическим собственником был я, деньги 
платил за него тоже я»), ФИО нотариуса не пом-
нит. Литвинов уверяет, что увидел его в первый 
раз во время очной ставки. А защита Сергея 
доказала, что потерпевший в указанный период 
не был на территории Луганской области. Как бы 
то ни было, это интереснейшее дело уже точ-
но не состоявшегося карателя, но, еще вполне 

возможно, грабителя сейчас рассматривается в 
Тарасовском районном суде Ростовской области. 
Обвинение запросило 9 лет строгого режима…

Как заработать на войне 
И все-таки в этом деле есть то, что спрятано 

очень глубоко. Нет, речь даже не о том, что Лит-
винова могла использовать с целью пропаганды 
и та, и другая сторона. 

— На допросах Литвинов говорил, что его 
пытали то бойцы Национальной гвардии, то со-
трудники спецслужб, — рассказывает адвокат 
Паршуткин. — Была еще масса противоречий 
в его словах, которые наталкивали на опреде-
ленные мысли. 

Вот несколько возможных вариантов того, 
что было в действительности. Спецслужбы могли 
попросить Литвинова оказать им услугу (за воз-
награждение, которого бедному скотнику и его 
семье хватило бы на всю жизнь). Могли сказать 
что-то вроде: «Ты признайся, что был карателем, 
убивал, насиловал, посидишь немножко, а по-
том мы тебя отпустим и денег дадим». Вот он 
первоначально и дал все свои признательные 
показания и подписал кучу бумаг. А потом он 
сидит в тюрьме месяц, другой, третий, никто 
его домой не отправляет, денег не дает, вот он и 
возмутился. Из чего можно сделать такой вывод? 
Он пару раз проговорился своему защитнику, что 
ему что-то обещали за его признания. 

Версия вторая. Литвинов в своем селе ра-
ботал у одного местного предпринимателя, и 
тот его мог «продать» ополченцам. В тот период 
в их поселке был палаточный лагерь украинских 
силовых структур. Литвинов ходил туда иногда, 
общался с военными, те спрашивали про опол-
ченцев — где видел, сколько? «Контакт с военны-
ми на бытовом уровне» был, это подтверждает 
психиатрическая экспертиза (документ тоже 
есть в распоряжении «МК»). Вот «хозяин» мог 
про это ополченцам рассказать, те его избили 
и сообщили куда следует, а предприниматель 
получил свое вознаграждение. 

Как бы то ни было, эта удивительная исто-
рия про дурочка-«карателя» — урок нам всем. 
Война страшна не только тем, что там гибнут 
люди. Война позволяет выдавать желаемое за 
действительное. Создавать иллюзию, которая 
устраивает одних, будоражит кровь другим. И 
где истина за всей этой кровью, грязью, день-
гами — сразу и не разберешь. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВОЙНА РОДИЛА МЫШЬ

Село Камышное. Дом Сергея 
Литвинова недалеко от церкви.

Во время боевых действий 
в Луганской области.
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Князь Тьмышкин. Поневоле 
вспомнишь князя тьмы, который 
абсолютно могущественное зло. 
А здесь его ублюдок — незакон-

норожденный мелкий бес, крыса; и поздравим 
режиссера — сходство с крысой удивительное. 
Трудно сказать, чего тут больше: мастерства или 
природных данных. Все совпало: сам сочинил, 
сам поставил, сам играет Тьмышкина. 

Текст, звучащий со сцены, не Достоевского. 
Такое могла бы смастерить волшебная сказочная 
крыса (смертельный враг геройского Буратино). 
Она разгрызла роман, притащила куски на сцену, 
кое-как слепила… Идею Достоевского она или не 
поняла, или потеряла, или сознательно отбро-
сила, ибо бессильна воплотить. Зато вставила 
похабщину, всякое паскудство. 

Настя (типа Настасья Филипповна) пишет 
Тьмышкину, как сообщают публике, любовное 
письмо — кровью! После маленькой паузы до-
бавляют: «менструальной». Уточнение важное. 

У Достоевского в «Идиоте» нет ни педофи-
лии, ни педерастии. Но Богомолов без этого 
не может, он старается изо всех сил, и у него 
получается.

В романе подробно описан эпизод, когда 
Мышкин впервые видит фотографию Настасьи 
Филипповны:

«На портрете была изображена действи-
тельно необыкновенной красоты женщи-
на. Она была сфотографирована в чёрном 
шёлковом платье, чрезвычайно простого и 
изящного фасона; глаза тёмные, глубокие, 
лоб задумчивый; выражение лица страстное 
и как бы высокомерное. 

— Удивительное лицо! — сказал князь, — 
лицо весёлое, а она ведь ужасно страдала, 
а? Об этом глаза говорят. Это гордое лицо, 
ужасно гордое. 

— А женились бы вы на такой 
женщине?..»

Когда князь Тьмышкин впервые появля-
ется на сцене, там висит большой портрет 
изумительно красивой пятилетней девочки. 
Богомолов-Тьмышкин впивается глазами в это 
личико, смотрит долго, начинает задыхаться, у 
него подкашиваются ноги, кажется, даже слюни 
текут… Артист изображает откровенную страсть 
так долго, что самый последний идиот успевает 
понять: педофил. 

Потом, когда ленкомовская Настя появится 
на сцене, мы увидим, что она заметно постаре-
ла. Ей уже не пять лет, ей уже за тридцать. Зато 
манера говорить — выпячивая губы, сюсюкая, 
картавя — как у трехлетней. Она рассказывает, 
как её с младенчества выращивали, и объясня-
ет: «Чтобы трахать». Для тех, кто не понял, она 
повторяет это пару раз.

Настасья Филипповна у Достоевского му-
чительно страдает оттого, что её растлили. А 
на сцене «Ленкома» сухопарая сука за трид-
цать (ничуть не похожая на девочку и уж тем 
более на нимфетку) говорит нарочито детским 
голоском, как её «трахали», а слово «ребёнок» 
выговаривает так усиленно картавя, что по-
лучается нечто матерное. Если кто не понял, 
произнесите сами слово «ребёнок» без буквы 
«эр», да еще причмокивая, — вот и выйдет у 
вас Богомолов, даже в театр ходить не надо, 
обойдётесь своими силами.

Впрочем, если вам хочется получить чув-
ство омерзения за деньги, то, наоборот, вам 
очень надо пойти в «Ленком» на Богомолова.

У Достоевского нет ни таких детских пор-
третиков, ни таких глаголов. Жаль. Но основной 
инстинкт режиссера легко преодолевает не-
достачу. Артист мужского пола произносит со 
сцены «Ленкома» длинный, скучный кусок текста, 
похожий на большой фрагмент рассказа «Смерть 
в Венеции» Томаса Манна: пожилой господин 
страстно возжелал смазливого мальчика.

Чтобы Томас Манн не предъявил претензий, 
действие перенесено в Таиланд, упоминаемый 
мальчуган превратился в тайца, а стареющий 
гомосексуалист-педофил — в русского под-
данного с нерусской фамилией. Секс-туризм 
— это модно.

Описывать все паскудства очередного 
богомоловского спектакля считаем лишним, 
их слишком много. Кому охота — идите сами. 
Увидите, с какой тоской 78-летний Збруев играет 
молодого купца Рогожина. Увидите, с какой ску-
кой сорокалетняя актриса играет жену генерала, 
а другая (которой седьмой десяток) играет её 
дочку. Им, похоже, очень стыдно.

Причмокивают от паскудства, смакуют 
мерзость — может ли быть? Почему же нет. 
Вспомните, как князь тьмы Воланд причмоки-
вал, произнося смертельный диагноз «саркома 
лёгкого». Воланд чмокал при мысли о мучитель-
ной смерти очередного ничтожного человечка, 
Тьмышкин-Богомолов чмокает при мысли о 
дерьме.

Когда Богомолов выбирает «материал» для 
постановки, он (сознательно или нет) берёт до-
рогие вещи: любимые с детства «Три мушкетера», 
святую для театра «Чайку» Чехова, образ Христа 
(кого ж ещё превращать в Тьмышкина?).

Так пьяная матросня, вместо того чтобы 
гадить в унитазы, засрала драгоценные китай-
ские вазы и шикарные ванны Зимнего дворца. 
Шедевры живописи? Рамы — на дрова, картины 
— на портянки.

Те — по невежеству, этот — из какого-то 
внутреннего паскудства. Теперь он должен 
добраться до Гамлета и Дон Кихота — как не 
вымазать дерьмом этих героев? Как не нацара-
пать на полированной двери лифта три буквы, 
а рядом пять букв?

Кретин гадит в лифте, когда никто не видит; 
люди потом огорчаются, моют, закрашивают. А 
режиссер делает всё публично, и находятся же 
такие, которые восхищаются. Художественные 
руководители знаменитых театров приглашают 
на очередную постановку, критики восторгают-
ся… Неудивительно. Миллионы с восхищением 
смотрят на похабного негодяя-депутата, голо-
суют за его партию; его нарасхват приглашают 
в ток-шоу главных телеканалов. Почему бы не 
приглашать Богомолова в знаменитые театры? 
Вот он во время действия спустился в зал, мо-
чится на публику (как поясняет яркая надпись — в 
какое-то водохранилище). Жаль, он делает это 
понарошку. Лучше бы по-настоящему. Но не со-
всем же идиот, понимает, что могут дать по ро... 
ах, простите, по личику.

(Многие зрители на премьере вели себя 
удивительно. Они хлопали артисту, который ещё 
ничего не сказал, просто за то, что он вышел на 
сцену. Они радовались встрече. Так чиновники 
сияют, когда входит президент; он ещё ничего 
не сказал, а они уже в восторге.)

H H H
Зачем брать шедевр мировой литературы? 

Ведь от героев ничего не остается, а идея ис-
чезает вообще. А вот для этого — для афиши, 
для красивой биографии — мол, переставил всю 
мировую литературу. С тем же успехом какой-
нибудь идиот мог бы гордиться, что подтёрся 
всеми шедеврами из семейной библиотеки.

На курево, на подтирку — солдаты рвали 
книги по неграмотности и по нужде. Умирающие 
от холода блокадники топили печки книгами. К 
ним претензий быть не может.

А некоторые идиоты бесятся с жиру, и к ним 
тоже претензий нет. Только к художественным 
руководителям театров, которые дают место, 
и к публике, которая платит за билеты, чтоб по-
смотреть унылое тягучее дерьмо (к которому тоже 
претензий нет, оно такое от природы).

Понятно, что статья о спектакле (даже крити-
ческая) служит рекламой. Понятно, что, описывая 
мерзости, невольно заставляешь морщиться 
читателей. Но как быть? Мы же имеем дело не 
с одноразовой акцией, а с явлением. И долго 
терпели.

Количество грязи портит качество жизни. 
Когда грязь становится нестерпимой, люди вы-
ходят на уборку территории, сгребают мусор, 
моют лифты, травят крыс и тараканов, лепят 
«стоп-хам» на лимузины наглецов.

А тут довольно просто — не ходить, не по-
купать билеты. Вы же не платите тем, кто блюёт 
и мочится у вас в подъезде, пусть даже у вас на 
подъезде нет мемориальной таблички «имени 
Чехова» или «имени Ленинского комсомола».

H H H
Эстетика? Вспомните, как нежные, ранимые 

депутаты и депутатки начали войну с русским 
матом.

Мат — часть языка, часть культуры. Важно: 
кто и как пользуется. Есть невероятно смешные 
матерные частушки, анекдоты. Есть очень смеш-
ные песни Шнура («Ленинград») — достаточно 
вспомнить «на лабутенах, нах, и в охренительных 
штанах» — миллионы хохотали, потому что тут 
в нескольких словах абсолютно точный узна-
ваемый портрет дурёхи, которая совершенно 
уверена, будто она — главный экспонат на вы-
ставке Ван Гога.

Мат разный бывает. Матерные слова вы-
рываются сами в момент внезапной боли, вне-
запного испуга, внезапной аварии — это реакция 
спонтанная. Человек орёт матом, но без наме-
рения кого-то оскорбить.

А вот когда матерные выражения прямо в 
лицо человеку говорит ублюдок, желая оскор-
бить, желая нагадить в душу, и делает это при 
женщинах и детях, он получает удовольствие. 
Такие попадались нам и на улице, и в марш-
рутке, и на детской площадке, куда нередко 
всякая шваль приходит вечером пить, вопить 
похабщину и совокупляться. У них такой образ 
жизни. В ответ на замечания они изумляются: «А 
чё такого?» — искренне не понимают.

На уличную похабщину люди натыкаются 
случайно и бесплатно, а в театре — платят.

Похабщина на сцене «Ленкома» — тупая, 
бездарная, холодная, выученная и отрепети-
рованная — это не смешно, а грязно. И артисты 
это понимают.

H H H
Нам говорят, будто без мата не будет «ху-

дожественной правды».
Бандит Пугачёв в «Капитанской дочке» обхо-

дится без мата. У Толстого в «Войне и мире» все 
солдаты, бегущие в атаку, офицеры, картёжники, 
пьяницы и даже смертельно раненные — никто не 
матерится. Картёжники, воры, убийцы у Досто-
евского — все без мата. Проститутки и клиенты 
борделей у Куприна — без мата. Партизаны, сол-
даты, офицеры в потрясающих фильмах Алексея 
Германа «Проверка на дорогах», «Двадцать дней 
без войны» — без мата. Все они как-то обошлись 
без «художественной правды».

Мат в стихах Пушкина есть, но к печати он 
их не предназначал. А когда шутливый стишок 
решил вставить в «Пиковую даму», то заменил 
строчку «мать их ети» на «Бог их прости».

Мат в стихах Пушкина в XIX веке не печатали 
вообще. В академических собраниях сочинений 
вместо нецензурных слов стоят чёрточки. Но 
даже если вам в руки попала суперсовременная 
книжка (например, Пелевин), где мат напечатан 
как есть, то всё же вы читаете в одиночестве. 
Ваш ребёнок, ваша сестра или бабушка не смо-
трят вам через плечо. Вы так же одиноки, как в 
туалете, где ваше занятие никого не коробит, 
не смущает.

Но когда похабщина звучит со сцены, а ря-
дом с вами ваша дочь, ваша девушка, ваш отец 
— стыд заставляет зрителей опускать глаза.

H H H
Вкус? Дело не во вкусах. Это спор не об 

эстетике и не о политике, не об искусстве. 
Там глубокие принципиальные расхожде-
ния могут вызывать негодование, возмуще-
ние, гнев и ярость (как у Хрущёва при виде 
абстракционистов).

А тут речь об отвращении, о физическом 
омерзении. Волос в супе вызывает одинаковое 
чувство у людей разного возраста, пола, по-
литических и эстетических пристрастий. Ма-
терящийся и блюющий в метро (его вид, вонь, 
звуки) — всё заставляет людей бежать из вагона. 
Но волос в супе — случайность; если же вам в 
тарелку положили кусок того, что не тонет, — это 
не случайность.

На здании «Ленкома» гордая афиша: «Спек-
такль Константина Богомолова «КНЯЗЬ». 
Опыт прочтения романа Ф.М.Достоевского 
«Идиот». Это обман. Достоевского там нет.

…Если нет таланта, проще всего привлечь 
внимание похабщиной. Путь вниз бесконечен. 
Когда достойных книг для переделки не оста-
нется, режиссер, например, может сменить пол, 
чтобы обрести возможность прямо на сцене за-
совывать в себя мороженую курицу. На афише 
будет гордая надпись: «Богомолов. По мотивам 
опытов «Пусси Райот». Получится без обмана. 

Александр МИНКИН.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

ЧТО ДУМАТЬ? ОБРАЗОВАНИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Непромокаемая 
«сменка» для малыша. 4. Проживание жильца 
с полным обслуживанием. 10. Прибор, вклю-
чаемый таксистом при посадке пассажира. 
11. Гостиница с рестораном в старину. 13. 
Прозрачная обновка на окне. 14. Цветовая 
окраска милитаризма. 15. Недруг, обещающий 
обнародовать компромат, если вы не запла-
тите ему большую сумму денег. 16. Месяц, в 
котором «встречаются» Скорпион и Стрелец. 
18. Абхазская приправа-«огонек». 20. Житель 
страны батьки Лукашенко. 22. Побитый жиз-
нью сирота, которого всем становится жалко. 
23. Гигантская змея, попавшая в триллер. 24. 
Офицер, состоящий при военном начальнике 
для исполнения служебных поручений или для 
выполнения штабной работы. 27. Команда, 
вклинившаяся между «На старт!» и «Марш!». 
30. Веселый соперник Пьеро. 32. Шутник с за-
датками сатирика. 34. Птица, давшая название 
ордену в названии фильма о Гарри Поттере. 
35. Штраф за невыполнение обязательств. 
36. Обманное движение в футболе. 38. Старая 
пила женатого мужика. 39. Обед в монастыре. 
40. Походная «мультиварка» над костром. 41. 
Философское сочинение. 42. «Настроечная 

таблица» в телевизоре кота Матроскина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Просторы, по которым 
Моисей много лет водил евреев. 2. «Трон», на 
котором тридцать лет и три года сидел Илья 
Муромец. 3. «Макияж» старой фотографии. 5. 
Бланк в кадровом агентстве. 6. Зарифмованное 
поздравление на открытке. 7. Отправная точка 
роста спекулятивной цены. 8. Малахитовый ла-
рец из сказа Бажова. 9. Многоярусная полка для 
обуви в прихожей. 10. Процесс превращения 
двух рек в одну. 12. Очищенный сахар в кусках. 
17. Историческое событие, после которого 
«канула в Лету» царская власть в России. 19. 
Юный талант. 20. Показная удаль пьяного по-
зера. 21. «Лужники», где состоится финальный 
матч чемпионата мира по футболу в 2018 году. 
25. Контрольная работа по русскому языку. 26. 
Игрушка, приносящая удачу и счастье своей 
хозяйке. 27. Бумажный шаблон в журнале «Бур-
да». 28. Три мешка картошки, не съеденные за 
зиму. 29. Совокупность бытовых удобств. 31. 
Южная соседка француженки. 33. «Пуговка» 
дверного замка. 34. Древесина, «пролетевшая 
над Парижем». 37. Псевдопожар, устроенный 
пиротехниками. 38. Сладкий «тайник» для 
стриптизерши на мальчишнике.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Синоним. 4. Стручок. 10. Дорожка. 11. Угонщик. 13. Лыжи. 14. Нары. 
15. Искажение. 16. Ниндзя. 18. Мулине. 20. Присяга. 22. Пилигрим. 23. Аргумент. 24. Зубо-
скал. 27. Таблетка. 30. Разруха. 32. Бардак. 34. Мегера. 35. Облигация. 36. Джин. 38. Гиря. 
39. Колобок. 40. Условие. 41. Кальмар. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спальня. 2. Обои. 3. Ирония. 5. Тандем. 6. Ужин. 7. Козырек. 8. Фанатизм. 
9. Кулебяка. 10. Джунгли. 12. Капитан. 17. Зарисовка. 19. Утомление. 20. Перекур. 21. Алгебра. 
25. Ударник. 26. Лезгинка. 27. Трубадур. 28. Кипение. 29. Обидчик. 31. Зарядка. 33. Корона. 
34. Мякоть. 37. Ночь. 38. Гимн.

c 1-й стр.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(495)786-08-65

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07

предлагаю
❑ срубы домов и бань. 

Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Высокое качество 
по низким ценам!

❑ часы, значки,
фотографии б/у.
Выезд 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ слух
восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047 
т. 8-965-234-85-16

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31

❑ отдых. 
т. 8-929-900-07-42

❑ расслабление 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-160-57-37

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ аттестат № 102907, 
выданный средней школой 
№20 г. Дзержинска 
Горьковской обл.
в 1973 г. на имя Бехилевой 
Надежды Алексеевны,
в связи с утерей
считать недействительным

Я, ГУЛАМ
РАСУЛ АБДУЛ 

ШОКИР,
15.01.1992 года

рождения
уроженец:

Республики
Афганистан, сообщаю
об утере паспорта  

на свое имя

❑ отдых и расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-925-703-81-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-964-644-30-82

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

21 апреля, четверг
С 14.00 до 15.00 пройдет онлайн-конференция рос-

сийского кинорежиссера, продюсера, народного артиста 
России Алексея Ефимовича Учителя. 

С известным режиссером мы обсудим множество вопро-
сов. Как оценивается состояние российского кинематографа? 
Есть ли своя любимая работа? Кто из нынешних молодых ре-
жиссеров является действительно перспективным? С какими 
сложностями пришлось столкнуться во время съемок фильма 
«Матильда»? Почему исполнительницей главной роли стала 
польская актриса Михалина Ольшанская? Действительно ли 
велись переговоры с Кирой Найтли? И, конечно же, какие у на-
шего гостя ближайшие планы?

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сай-
те www.mk.ru, в разделе «Гости «МК» в комментариях к 
анонсу.

РЕЖИССЕР АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ 
В ГОСТЯХ У «МК»
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Молодой страстный купец — Александр Збруев. 
За решеткой — его Настя.

Как явствует из оглашенных 18 
апреля результатов исследования 
«Навигатор абитуриента: коллед-
жи России-2016», в предпочтени-
ях российских выпускников школ 
произошел перелом. Наборы в вузы 
и в колледжи вот-вот сравняются 
по численности, а платный сектор 
среднего профобразования уже бьет 
рекорды высшего. Так, самое доро-
гое обучение в колледже в этом году 
(специальность музыкант) перекры-
ло показатели ведущих университе-
тов и достигло 240 тысяч рублей в 
год. А на такое востребованное на-
правление, как автослесарь, в неко-
торых регионах бюджетного набора 
не стало вовсе. 

Больше всего колледжей сейчас готовят 
специалистов среднего звена по специаль-
ностям: экономика и управление (414 техни-
кумов); технологии наземного транспорта 
(398); машиностроение, а также промыш-
ленная экология и биотехнологии (по 386); 
технологии строительства (304); сельское, 
лесное и рыбное хозяйство (283).

Популярнее всего среди поступающих 
(по среднему баллу аттестата за 9-й класс) 
следующие направления: фармацевтика 
и юриспруденция (по 4,9 балла из 5 воз-
можных). Следом идут педагогика (4,81); 
экономика и управление (4,9); информатика 
(4,75); физкультура и спорт (те же 4,75); гу-
манитарные науки (4,7). 

Что же касается упомянутых машино-
строителей, технологов строительства, а 
также технологов в области химии и водного 
транспорта, то туда по-прежнему берут глу-
боких троечников. Таким образом, «качества 
подготовки по наиболее массовым рабочим 
техническим профессиям пока поднять не 
удалось: они по-прежнему находятся в зоне 
риска. Необходимы новые меры», конста-
тировал замглавы думского Комитета по 
образованию Алексей Майоров.

Новым трендом года в подготовке по 
программам среднего профобразования 
(СПО) стало другое. В отличие от высшего 
образования средний балл набора на плат-
ные отделения здесь оказался существенно 
выше, чем на бюджетные места. Особенно 
заметно это в Кавказском регионе (напри-
мер, в Ингушетии и Карачаево-Черкесии), 
а также примкнувшей к ним Тверской об-
ласти. Если средний балл для бюджетников 
здесь составляет 3,4, то на платные места — 
3,6–3,8. Причина этого казуса заключается в 
том, что среднее специальное образование 
— социальная сфера и на бюджет туда идет 
много представителей льготных категорий 
с низкими баллами. 

Как разъяснила «МК» глава разработ-
чиков Наталья Тюрина, «ситуация резко из-
менилась. Нынешняя средняя школа стала 
на год длиннее, чем советская, — не 10, а 11 
лет. Поэтому уже в конце 9-го класса ребята 
достигают 16-летнего возраста, в котором 
ранее они выпускались из школы. А среднее 
профобразование дает более ранний и эф-
фективный выход на рынок труда».

В итоге народ буквально повалил в тех-
никумы и колледжи. Если в советское время 
в вузы шли около 50% выпускников школ, а 
в начале 2000-х все 80%, то сейчас число 
идущих в систему СПО превысило 42% от 
выпуска, то есть практически сравнялось с 
набором в вузы. В результате в колледжах 
возник платный сектор, а стоимость обучения 
стала догонять вузы. Так, в ряде регионов, 
заявил директор Центра развития профес-
сионального образования Московского 
государственного машиностроительного 
университета Алексей Овчинников, в кол-
леджи, где учат на автомехаников — наи-
более популярную профессию в условиях 
тотальной автомобилизации страны, — «уже 
отменен бюджетный набор и остались только 
платные места».

Впрочем, окончательной коммерциали-
зации системы СПО не произойдет, заверил 
«МК» Майоров: по Конституции государство 
обязано предоставлять этот вид образования 
всем желающим. Таким образом, начавшаяся 
свалка на отдельные направления подготов-
ки останется лишь частностью.

Марина ЛЕМУТКИНА.

КОЛЛЕДЖИ 
ОБГОНЯЮТ 
УНИВЕРСИТЕТЫ
Среднее 
профобразование 
захватил платный 
сектор



Всем неравнодушным к отечественно-
му футболу известна тяжелая ситуация, 
которая сложилась в московском «Тор-
педо». Клуб уже далеко не первый год 
испытывает серьезнейшие финансовые 
трудности. По этой причине команда, 
которая до недавнего времени состав-
ляла с «Динамо» неприкосновенную 
пару — ни в союзные, ни в российские 
времена ни разу не покидали высший 
футбольный дивизион, — оказалась в 
низших дивизионах. Все изменилось 
в 2006 году, когда черно-белые вылете-
ли из премьер-лиги. Девять лет спустя 
удалось вернуться в класс сильнейших, 
но лишь для того, чтобы вновь его по-
кинуть. Теперь, возможно, и на более 
длительный срок. На сегодняшний день 
команда, в составе которой некогда 
блистали такие мастера, как Эдуард 
Стрельцов, Валерий Воронин и Михаил 
Гершкович, прозябает в третьем по зна-
чимости футбольном дивизионе.

Легендарная московская команда в про-
шлом году выбыла из премьер-лиги второй раз 
за свою историю. Из-за долгов и отсутствия 

финансирования клуб даже не стал подавать 
заявку на участие в Футбольной национальной 
лиге (ФНЛ), а сразу направил документы на 
участие во втором дивизионе. Удивительное 
дело: «Ростов», закончивший прошлый сезон на 
одну ступень выше, но с таким же количеством 
очков, как и «автозаводцы», спасся в стыковых 
матчах, а ныне лидирует в чемпионате страны. 
А вот «Торпедо» в настоящий момент идет на 11-м 
месте в зоне «Центр» второго дивизиона. 

Какие разные судьбы у клубов, имеющих 
идентичные проблемы: большие задолжен-
ности и отсутствие богатых спонсоров. Ситуа-
ция, в которой оказалось «Торпедо», удручает 
не только верных болельщиков черно-белых и 
руководство команды, это тревожный звонок 
для всех любителей футбола. Ведь даже если 
клуб с почти столетней историей решит свои 
спортивные задачи и получит право вернуться 
в более высокие дивизионы, он не сможет в 
них участвовать, не решив задачи денежные. 
В контексте этой ситуации «Торпедо» напоми-
нает кота из рассказа Эдгара По, который, даже 
если и прыгнет выше головы, все равно будет 
на голову ниже. Каковы перспективы? 

Корреспондент «МК» пообщался с руковод-
ством клуба и именитым болельщиком. 

Хозяйке на заметку:
Если собрались делать окрошку, а кваса 
не оказалось, то заправьте смесь майо-
незом, получится оливье.
Верно и обратное.

Хитрый врач убедил-таки Люсю, что 
флюорография делается именно на 
телефон...

— Вы действительно сами писали 
курсовую?
— А вы действительно тратите наши день-
ги на ремонт кабинета?
— Один-один.

ФИФА разрешила сборной России по 
футболу выпускать на поле 12 игроков. 
Так еще смешнее.

— Я все-таки нашел чашу Грааля! Я по-
корю весь мир!
— Петрович, верни на склад канистру 
казенного спирта!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Ершов (1931–1988), лидер советского 
программирования, академик
Виталий Игнатенко (1941), президент Всемир-
ной ассоциации русской прессы
Вениамин Каверин (1902–1989), писатель, 
сценарист
Георгий Марков (1911–1991), писатель, обще-
ственный деятель
Вячеслав Плеве (1846–1904), министр внутрен-
них дел Российской империи, жертва теракта
Максим Топилин (1967), министр труда и со-
циальной защиты РФ
Мария Шарапова (1987), теннисистка, призер 
Олимпийских игр

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 2…4°, днем 
12…14°. Ночью переменная облачность, без осад-
ков; днем облачно с прояснениями, местами 
небольшой дождь, ветер западный, северо-
западный, ночью 2–7 м/с, днем 4–9 м/с.

Восход Солнца — 5.12, заход Солнца — 19.44, 
долгота дня — 14.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, заметных возмущений не 
ожидается.

ДАТсКИй уГОлОК

День подснежника.
День работника ломоперерабатывающей 
отрасли.
1861 г. — Линкольн отдал приказ о морской 
блокаде Конфедерации.
1935 г. — основано Добровольное спортивное 
общество «Спартак».
1943 г. — создано Главное управление кон-
трразведки Смерш.
1961 г. — вооруженные силы Кубы разгромили 
полуторатысячный эмигрантский десант на 
Плайя-Хирон.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 19.04.2016)
1 USD — 68,2724; 
1 EURO — 77,1273.
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сПОРТКуРЬЕР  
КулЬТуРЫ

ПРОБЛЕМА

РЕПЛИКА

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

20 апреля с 10.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а
Крюково, г. Зеленоград, корп. 2014
Новокосино, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
Филевский парк, ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
20 апреля с 11.00 до 15.00
Бибирево, ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
Борисово, ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
Бутово, ул. Поляны, д. 57
Дорогомиловский, ул. Студенческая, д. 42
Нагорный, ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
Орехово, ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
21 апреля с 11.00 до 15.00
Братеево, ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
Зюзино, ул. Одесская, д. 9, корп. 1
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 88/20
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
Ново-Переделкино, Боровское шоссе, д. 32
Отрадное, ул. Римского-Корсакова, д. 6
Очаково-Матвеевское, ул. Веерная, д. 1, корп. 2
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Фили-Давыдково, ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
Царицынский, ул. Веселая, д. 11
Чертаново, 
ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5
Ярославский, ул. Палехская, д. 14
22 апреля с 11.00 до 15.00
Внуково, ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
Войковский,  
ул. Зои и Александра Космодемьянских, д. 24а
Восточное Измайлово,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
Выхино, Рязанский проспект, д. 64, корп. 2
Жулебино, Жулебинский бульвар, д. 40, стр. 1
Зябликово, ул. Шипиловская, д. 48, корп. 1,  
вход со двора

Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Рязанский, ул. Зеленодольская, д. 4
Савёлки, г. Зеленоград, корп. 320, левое крыло
Северное Тушино, 
ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
Текстильщики, 
ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, корп. 4
Чертаново Южное, ул. Чертановская, д. 60
23 апреля с 11.00 до 15.00
Ломоносовский, Ленинский проспект, д. 87
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
23 апреля с 10.00 до 14.00
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6Б
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ТРОИЦК, мкр. «В», д. 40
ХИМКИ, Юбилейный проспект, д. 10
ЩЕРБИНКА, ул. Брусилова, д. 17,  
1-й этаж жилого дома
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45А
25 апреля с 11.00 до 15.00
Восточный, ул. 9 Мая, д. 14а
Гагаринский, Ленинский проспект, д. 60/2
Северное Бутово, 
ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
Люблино, ул. Тихая, д. 23, стр. 1 (ОДП)
Митино, ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
Нижегородский, 
ул. 3-я Карачаровская, д. 9, корп. 3
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
26 апреля с 11.00 до 15.00
Бирюлево Восточное, ул. Липецкая, д. 17,  
корп. 1 (ОДП)
Гольяново, Щелковское шоссе, д. 79, корп. 1
Ивановский, ул. Челябинская, д. 5б
Измайлово, ул. Первомайская, д. 3, корп. 1

Котловка, Севастопольский проспект, д. 51
Лианозово, ул. Новгородская, д. 32
Перерва, Новочеркасский бульвар, д. 53
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Северное Измайлово, Щелковское шоссе, д. 24
Южнопортовый,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
27 апреля с 11.00 до 15.00
Академический,  
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
Лосиноостровский, 
ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Москворечье-Сабурово, 
Каширское ш., д. 60, корп. 2
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Свиблово, проезд Нансена, д. 12, корп. 1
Северное Медведково, 
Студеный проезд, д. 4, корп. 2
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 142
Хорошево-Мневники, 
ул. Маршала Жукова, д. 47
Черемушки, ул. Наметкина, д. 9
28 апреля с 11.00 до 15.00
Бирюлево Западное,  
Востряковский проезд, д. 15, корп. 5
Капотня, 1-й квартал, д. 14
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Чертаново Северное, 
ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1

ВНИМАНИЕ! Следите за дальнейшими  
анонсами, возможно появление  

дополнительных адресов приема  
подписки. В почтовых отделениях 

данная акция не проводится.

Подробности о подписке в будни по телефону редакции 8(495)665-40-80.
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Вокруг Сатурна  
обнаружена межзвездная пыль  

из далекого космоса

Режиссер Франко Дзеффирелли 
оказался потомком да Винчи

Ветхий Завет  
оказался намного древнее,  

чем принято считать

Японский фотограф изменил 
облик Дома фотографии

Прогуляться по таинственному лесу с норами и ухо-
дящими в небеса секвойями в Японии. Выбраться 
из чащи и оказаться в американской глубинке с 
неоновыми вывесками мотелей и придорожными 
кафе. Свернуть с трассы и заглянуть на немецкий 
завод сигарет, чулок, обоев, а под конец отдохнуть в 
живописном питерском саду. Это возможно только 
в Мультимедиа Арт Музее, куда его директор Ольга 
Свиблова привозит неожиданные и сильные кадры 
из разных стран. На нынешней фотобиеннале она 
устроила кругосветку: мы путешествовали от Бра-
зилии до Японии, не покидая центра Москвы. 

В «Лесу забвения» Франсуа Нандзё растут здоро-
венные деревья. Здесь темно, но кое-где просачивается 
свет. Много нор — в мрачной атмосфере боишься, что 
кто-нибудь внезапно вылезет и нападет. Доносится тре-
вожный шум реки. На создание инсталляции японского 
фотографа вдохновила героиня романа «Пагода волн», 
покончившая с собой в чаще, у подножия горы Фудзи. 
Чтобы передать магию места, где пропали тысячи людей, 
Нандзё сделал тысячи снимков. Обработал и создал свой 
выдуманный лес. Его ландшафт связан не с жизнью и 
смертью, а с воображением и мечтой. 

По американским дорогам путешествуем со Стивом 
Фитчем. Вот неоновые вывески мотелей, придорожные 
общепиты, странные аттракционы и парки динозавров. 
Окончив в 70-х антропологический факультет в Кали-
форнии, Фитч всерьез занялся фотоантропологией. 
Прочел культовый тогда роман «В дороге» Керуака и 
отправился в роуд-муви запечатлевать объекты аме-
риканской культуры.

— У Фитча были безупречный взгляд и прекрасное 
чувство юмора, — говорит Ольга Свиблова. — Он видел 
элементы безумного идиотизма и одновременно трога-
тельной человечности, которые привели к возникновению 
Диснейлендов. Мастер воскресил свои детские вос-
поминания от поездок на семейном «Бьюике», назвав их 
«дорожным разговором». Получилось целое антрополо-
гическое исследование объектов американской культуры, 
превратившихся сегодня в символы уходящей эпохи.

Сто лет назад немец Хайн Горни решил отправиться 
с камерой в руках на заводы, чтобы ответить на вопрос: 
как заказанную рекламу фабрик превратить в произве-
дение искусства и дизайна? Его композиции абсолютно 
графические, геометрически выверенные, и не важно, 
что на них: сигареты, воротнички или обои. Он виртуозно 
отвечал на запрос эпохи и эстетику функционализма. 
Даже рекламу чулок снимал по-хичкоковски, настраивая 
оптику и выверяя пространство.

 Работы нашего современника Александра Веревки-
на переносят гостей в питерский Ботанический сад. Он 
рассказал, с чего они начались: «Я случайно открыл карту 
и узнал, что у нас есть в Петербурге Ботанический сад, 
который на карте выглядит как белое пятно. Так начался 
мой проект. Я стал собирать спутниковые фотографии 
рельефов земного шара и искать на них странности: 
пустоты, размытости, следы обработки. Как выяснилось 
позже, в этих местах размещались военные базы и другие 
стратегические объекты. Собрав терабайты фотографий, 
я сшил их в один файл. Добавляя горные массивы, сти-
рая озера, размещая на карте города, дороги, скрытые 
военные базы, я создал свой виртуальный континент, 
воплотив его в виде масштабной скульптуры». 

Выставки организованы при поддержке: MasterCard 
и Ahmad Tea. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

с 20 по 28 апреля, в канун празднования 71-й годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне,  

приглашаем ветеранов, пенсионеров, инвалидов и малообеспеченных граждан 
оформить льготную подписку на газету «Московский комсомолец» 

(понедельник–суббота) на 2-е полугодие 2016 года всего за 600 рублей.
Подписка проходит в ряде территориальных советов Московской городской 

организации ветеранов войны и труда, 
центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья:

НА ОсТОЖЕНКЕ ВЫРОс лЕс
«Первый 
после Фелпса» 
закончил 
карьеру пловца

Пожалуй, хватит о том, что Междуна-
родная федерация плавания (FINA) пока 
не разрешает главной нашей звезде Юле 
Ефимовой снова участвовать в соревнова-
ниях (как так, дескать, ведь в других видах 
спорта попавшихся на мельдонии бедолаг, 
у которых пробы были взяты до 1 марта, а 
концентрация запрещенного препарата ока-
залась ничтожной, уже простили!). Я сейчас 
о другом пловце лучше.

О многолетнем капитане сборной Рос-
сии Евгении Коротышкине, на днях объявив-
шем официально о завершении спортивной 
карьеры.

Ибо даже если бы Коротышкин не выи-
грывал множество раз чемпионаты мира в 
короткой воде и чемпионаты Европы, если бы 
не бил мировые рекорды и рекорды страны, 
если бы не завоевал в Лондоне на Олимпий-
ских играх-2012 «серебро» на стометровке 
баттерфляем, где уступил только леген-
дарному Майклу Фелпсу, о нем все равно 
надо было бы сказать. Просто потому, что 
Евгений Евгеньевич — уникум!

Человек, который всегда поражал тем, 
что по-русски говорит куда лучше большин-
ства интервьюирующих его журналистов, 
удивлял еще и совершенно несгибаемым 
характером, который позволял ему биться 
с вредящими подчас делу чиновниками из 
национальной федерации и за себя, и за 
всех остальных.

Уверен, у Жени и после спорта все по-
лучится. Тем более что он, еще выступая, 
успел возглавить Федерацию плавания Мо-
сквы, а на днях получил красный диплом 
магистра Московского государственного 
университета (МГУ)...

Борис ИГНАТЬЕВ: «Торпедо» до сих пор 
расплачивается за премьер-лигу

Кто спасет черно-белых: легендарный московский 
клуб на грани исчезновения

В польском Кракове российский волей-
бол, который был представлен участни-
ком «Финала четырех» Лиги чемпионов, 
казанским «Зенитом», установил сразу 
несколько впечатляющих достижений. 
Во-первых, кубок наш, причем не поки-
дает Россию он уже в пятый раз подряд. 
Надо вернуться в 90-е годы прошлого 
столетия, чтобы увидеть гегемонию 
одной страны (тогда — Италии). Во-
вторых, команда Владимира Алекно 
выигрывает Лигу (именно Лигу, а не 
Кубок европейских чемпионов, в 4-й 
раз). Больше это не удавалось никому. И 
пусть вас не смущает, что первая победа 
одержана под вывеской «Динамо-ТТГ». 
Сценарий главного финала не просто по-

щекотал нервы болельщикам из России. Он стал 
если не копией, то намеком на финал олимпийско-
го триллера 2012 года. Помните, в «Ирлс корте» в 
западном Лондоне тогда тоже было 0:2 на табло, 
правда, в роли отыгрывающегося был не «Зенит», 
а сборная страны, а в роли уверовавших в успех 
— Бразилия, а не итальянский «Тренто», пожа-
луй, главный конкурент казанцев за место под 
солнцем в последние годы. «Ресовия из Жешува, 
организовавшая нынешний междусобойчик (и 
потому освобожденная от предыдущих вылетных 
раундов), не удостоилась даже призового места! 
А «Тренто» прежде также владел тремя титулами, 
причем брал их с 2009 по 2011 год. 

Но есть еще два схожих момента, которые 
хочется назвать счастливыми. Первый: во главе 
российских команд один и тот же человек — Вла-
димир Алекно. Самый титулованный в современ-
ном волейболе специалист. Со своими сложно-
стями, но это не главное. Второй. За несколько 
месяцев до Лондона «Зенит» точно так же победил 
в Лиге чемпионов. Как известно, Казань — базо-
вый клуб для сборной страны. Как будет сейчас и 
кого Алекно возьмет с собой в Бразилию (олим-
пийская заявка очень сурова — всего 12 человек, 
но там зато нет двоих легионеров), говорить пока 
рано, но такой человек, как диагональный Максим 
Михайлов, уже владеющий «золотом» Игр и со 
вчерашнего дня — званием лучшего исполнителя 
в своем амплуа на турнире, по всей видимости, 
на XXXI Играх представлен будет. 

Закономерно, что титул MVP (лучшему игро-
ку турнира вообще) был присвоен доигровщику 

зенитовцев Вильфредо Леону. Кубинцу его дали 
не только за финальный матч, а скорее по сово-
купности за отлично проведенную Лигу в целом, 
хотя показатель в 27 очков (больше целой партии) 
и 4 эйса дорогого стоят. 

Прокомментиро-
вать для «МК» по-
беду российского 
суперклуба согла-
сился мастер спор-
та международного 
класса Павел Борщ, 
ныне работающий 
тренером сборной 
России. 
— «Зенит» был изна-
чальным фаворитом 
Лиги чемпионов, и 
его победа в финале 

предсказуема. Он в итоге доказал, что остается 
сильнейшим в Европе. Почему пять партий? Вчера 
обратной стороной медали была правильная 
игра «Трентино» в первых двух сетах и еще то 
обстоятельство, что казанцы включили свои 
привычные мощности только в третьем. Но я 
по секрету расскажу, что во время репортажа 
переписывался с комментаторами по мобиль-
ному и никаких сомнений в общем успехе никто 
не обнаружил.

— Игра соответствует высокой стадии 
финала Лиги чемпионов? 

— В волейболе что-то абсолютно новое 
придумать трудно. И когда пятая партия закан-
чивается при счете 15:13, такого финала, считаю, 
можно пожелать любым зрителям. 

— Как оцениваете игру Максима 
Михайлова?

— Стабильный и полезный волейболист, на 
сегодня лучший диагональный игрок в стране. 
Я бы, конечно, вручил приз MVP ему, но так уж 
распорядились организаторы. Леон выиграл 
полуфинальную встречу: его мяч во второй пар-
тии оказался ключевым. Кубинец может выдать 
не блестящую встречу, но плохо он не играет. 
Никогда. 

— Как вы оцените клуб «Тренто»? В 
Италии кризис, и команды от него сильно 
потеряли...

— Возможно, по составу это уже не тот «Трен-
то», который был в 2009–2011 годах и трижды 
подряд выиграл Лигу чемпионов. А кризис-то 
коснулся многих. К счастью, не «Зенита». Но 
итальянцы в волейболе традиционно сильны, 
они умеют собирать свои силы, вот и сейчас это 
крепкая и добротная команда. 

— Пара лле ли с Олимпиа дой 
просматриваются? 

— Кроме счета игры, похожими я бы не 
назвал, события там и здесь развивались по-
разному. И мое личное восприятие другое. Там 
я находился в зале и комментировал для фе-
дерального телеканала. Был великий матч, и в 
нынешнем сезоне предстоит сложная работа 
защитить титул. 

— В мужской Суперлиге отменили плей-
офф, и чемпион уже известен. Длительная, 
трехнедельная пауза не навредит игрокам, 
не собьет им и главному тренеру Алекно 
дыхание?

— Это решение принималось сознательно. 
Чемпионат немного потерял в своем сюжете, но 
на реформу решились как раз ради сборной. С 9 
мая она приступит к олимпийской работе. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

А ЛЕКСАНДР ТУКМАНОВ, ПРЕЗИДЕНТ ФУТБОЛЬНОГО КЛУБА «ТОРПЕДО»:
— Перспективы клуба зависят от возможностей акционеров завода 

им. И.А.Лихачева. Один из таких акционеров — правительство Москвы, 
которое знает о всех наших проблемах и поддерживает команду через 
завод. Понимаете, мы не хотим быть нахлебниками у акционеров. Клуб 
будет развиваться, когда у него есть своя спортивно-материальная база. 
Такая база была, когда ЗИЛ был мощным предприятием. Сегодня другое 
время: завод и стадион имени Эдуарда Стрельцова у частных лиц, которые 
не имеют отношения к команде. Вот и получается, что вместо того, чтобы 
клуб зарабатывал деньги, он тратит их на аренду. В ближайшее время 

мы будем обсуждать бюджет и задачи команды, и хотелось бы, чтобы они были амбициозны. Но 
для этого, разумеется, нужно финансирование. Хотелось бы больше внимания и сотрудничества 
с людьми и структурами, которым был бы интересен наш клуб.

БОРИС ИГНАТЬЕВ,  
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ ФУТБОЛЬНОГО КЛУБА «ТОРПЕДО»: 

— Команда скорее жива, чем мертва. В настоящее время помогают 
акционеры клуба, финансирование осуществляется. У «Торпедо» много 
долгов еще за то время, когда мы играли в РФПЛ: перед игроками, перед 
спортивной базой в Кратове и стадионом. По всем задолженностям на-
копились проценты. В конце апреля будет проходить лицензирование 
клуба, и для того, чтобы команда могла играть, нужно расплатиться по 
долгам. Идут поиски спонсора, но пока никакой конкретики нет.

АЛЕКСАНДР ШАГАНОВ, ПОЭТ:
— Не все еще допито, как говорится. Любимая команда — это на-

всегда. Я сейчас подготавливаю песню, называется «Играй, «Торпедо», 
за тобой Москва-река». Да, мы сейчас играем в ПФЛ, у команды долги, 
но многие великие клубы переживали и не такие времена. В «Торпедо» 
играют хорошие молодые ребята, которые себя еще проявят. Сердца 
верных болельщиков всегда наполнены оптимизмом! Мои друзья не-
давно подарили мне жилет с логотипом «Торпедо», так что к весенним 
играм я готов!

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНО   
на сайте 

ВОЛЕЙБОЛ: «ЗЕНИТ» ПОВТОРИЛ 
ОЛИМПИЙСКИЙ ПОДВИГ

А Лига чемпионов остается за Россией в 5-й раз подряд
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